
Накануне Министерство ино-
странных дел Азербайджа-

на распространило заявление, 
в котором с удовлетворением 
отметило завершение перегово-
ров по тексту проекта «Согла-
шения об установлении мира 
и межгосударственных отноше-
ний между Баку и Иреваном».

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Одновременно официальный 
Баку в очередной раз напомнил 
принципиальную позицию Азер-
байджана: основным условием под-
писания согласованного документа 

является внесение изменений в кон-
ституцию Армении, что должно ис-
ключить любые притязания на су-
веренитет и территориальную це-
лостность Азербайджана. Кроме 

того, подчеркнута необходимость 
официального упразднения уста-
ревшей и нефункциональной Мин-
ской группы ОБСЕ и соответству-
ющих структур.
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62 Вклад в устойчивое будущее
Климатическое финансирование 
может спасти нашу планету

Общий знаменатель 
в решении вопросов
На заседании Милли Меджлиса 
заслушан отчет Кабинета Министров

Высокая 
планка
Растут 
доступность 
и скорость 
Интернета

«Откровения» подсудимых
Араик Арутюнян: При незаконном режиме 
«банковская система» контролировалась ЦБ Армении

В НОМЕРЕ

 7

Громкое поражение Арме-
нии во второй Карабахской 

войне обнажило большой лист 
задолженностей страны, ко-
торая на протяжении почти 
30 лет вела себя настолько высо-
комерно и непотребно, что по-
ныне с ужасом пожинает горь-
кие плоды своей неосмотри-
тельности и беспардонности. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Армения - абсолютный должник, 
и чтобы изобразить хорошую мину 
при ужасной игре, идет на всевоз-
можные уловки и чудачества. Лишь 

бы отвести от себя ответственность 
за содеянные преступления. Одна-
ко ее положение незавидное, ибо ей 
предстоит держать ответ не только 
перед Азербайджаном, но и меж-

дународными арбитражными ин-
станциями. Но она на пределе своих 
возможностей разными маневрами 
и средствами пытается вывернуть-
ся из трудного положения. 

Иреван принял все условия Баку
Победив на поле боя, Азербайджан одержал победу и за столом переговоров

Фонд мира при Евросоюзе 
вспомнил, наконец, о соб-

ственном предназначении, замо-
розив усилиями МИД Азербайд-
жана поставки смертоносного 
оружия и техники в Армению. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Как говорится в отчете о деятель-
ности Кабинета Министров Азер-
байджана за прошлый год, основ-
ные позиции которого опубликованы 
в местных СМИ, отношения между 
Баку и Брюсселем претерпели оче-
редной период напряженности из-за 
односторонних и разобщающих дей-
ствий Евросоюза в отношении реги-
она по прямому подстрекательству 
Франции. При этом национальное 
правительство предприняло необ-

ходимые меры для нейтрализации 
кампании по очернительству нашей 
страны, проинформировав партне-
ров о негативных последствиях мили-
таризации Армении для региональ-
ного мира и стабильности, включая 
ее отрицательное влияние на про-
цесс нормализации двусторонних 
отношений.

Трудное взаимопонимание 

Коллективный запад вновь «мирится» с Баку 
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Грех торопиться: всему свое время
Банальные заблуждения Евросоюза подстегивают его к спекуляциям
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Франция всегда славилась 
своими мастерами эффек-

тных политических маневров - 
от мыслителей эпохи Просве-
щения до современных лиде-
ров. Эмманюэль Макрон умело 
использует тактику, при кото-
рой оппоненты осознают по-
ражение не сразу. Сегодня его 
стратегии особенно актуальны.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Летом прошлого года казалось, 
что французский президент поста-
вил крест на своей политической ка-
рьере, решив провести внеочередные 
выборы, которые привели к парла-
ментскому хаосу и чуть не лиши-

ли его власти. Оппозиция готови-
лась к победе, журналисты писали 
о завершении его политической де-
ятельности, а бывшие союзники вы-
жидали, кто первым восстанет про-
тив него. Но, как это часто бывает 
в жизни, сильный шторм не уничто-
жает, а, наоборот, может вернуть то-
нущий корабль на курс. Этот шторм 
носит имя Дональд Трамп.

Соединенные Штаты отошли от 
Европы, поддержка Украины стала 
символической, а НАТО оказалось 
в ситуации, когда его участники на-
чали сомневаться, останутся ли они 
под защитой главного патрона. Ев-
ропейские лидеры выглядели рас-
терянными, как актеры без режис-
сера и сценария.  

Макрон и его предсказания, 

или О чем французский президент говорил годами, 
и почему это происходит именно сейчас
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С каждым годом все сложнее 
примирять завзятых антаго-

нистов, накопивших горы леталь-
ного оружия, в том числе ядерно-
го, однако Азербайджан посред-
ством традиционных площадок 
всемирных обсуждений прилага-
ет недюжинные усилия для вра-
зумления буйных «гегемонов». 

Статусом одного из наиболее 
признанных и авторитетных обла-
дает Глобальный Бакинский форум, 
12-е по счету трехдневное заседание 
которого под патронатом Президента 
Ильхама Алиева стартовало в столи-
це нашей страны. 

Да и тема «Переосмысление миро-
порядка: превращение вызовов в воз-
можности», предложенная сопред-
седателями Международного цен-
тра Низами Гянджеви, обязывает не 
только 400 участников, но и все про-
грессивное человечество задуматься 

о конструктивности «вечного» про-
тивостояния США и России, коллек-
тивного Запада и Глобального Юга, 
«белых» и «красных», любых прочих 
«своих» против «чужих». 

Если уж действительно переосмыс-
ливать наш совместный путь, прой-
денный от сотворения мира, истина 
во все времена была исключительно 
черно-белой, с борьбой добра про-
тив зла, о чем свидетельствуют бо-
жественные книги, сказки, легенды 
и мифы всех народов по обе сторо-
ны Атлантики.

Переосмысливая 
миропорядок

Азербайджан помогает миру справляться 
с геополитическими вызовами 

Ильхам АЛИЕВ:
Создав современную 

мощную Армию с силь-
ной национальной иде-

ей, мы освободили 
наши земли, покончив 

с сепаратизмом
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Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью телеканалу «Евроньюс»

Столкновение идей - успех форума
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Приветствуем опубликованное 
13 марта заключение (A/HRC/
WGAD/2024/46) рабочей груп-
пы по произвольным задержа-
ниям Совета по правам челове-
ка ООН, в котором отвергаются 
претензии армянской стороны 
по делу Рубена Варданяна, со-
общает МИД Азербайджана.

«Рабочая группа в своем заклю-
чении отвергла утверждения ар-
мянской стороны о том, что Рубен 
Варданян был арестован за свобо-
ду выражения мнения и политиче-
скую деятельность. В упомянутом 

заключении особо подчеркивается, 
что Рубен Варданян обвиняется Азер-
байджанской Республикой в смерти 
ряда лиц и причинении широкомас-
штабных разрушений, финансиро-
вании терроризма, создании неза-
конных вооруженных формирова-
ний и других преступлениях, и он 
был арестован именно на основании 
этих обвинений.

Кроме того, утверждения армян-
ской стороны о том, что он был аре-
стован из-за защиты своих прав и за-
явлений, сделанных в этих рамках, 
были признаны необоснованными. 

Армянский агитпроп дает сбой
МИД приветствует заключение Совета ООН 

по правам человека по делу Варданяна
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Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев 13 
марта в ходе XII Глобального Ба-
кинского форума дал интервью 
телеканалу «Евроньюс».

Часть интервью главы государ-
ства была показана на телеканале  
14 марта. Представляем полный ва-
риант интервью.

Корреспондент: - Господин Пре-
зидент, Глобальный Бакинский фо-
рум проводится уже 12-й год. Како-
вы Ваши надежды относительно ре-
зультатов мероприятия этого года?

Президент Ильхам Алиев: - На-
деюсь, что, как всегда, участники по-
делятся своими взглядами, мнения-
ми, подходами к вопросам мировой 
повестки дня, особенно сейчас, ког-
да ситуация на международной аре-
не кардинально меняется. Потенциал 
форума на самом деле отражен в име-
нах его участников. Как я уже сказал 
в своем вступительном слове, присут-
ствуют более 50 бывших, действую-
щих глав государств и правительств 
из разных стран - люди с большим 
опытом, знаниями и компетенцией.

И, конечно же, как мы видим уже 
по первому заседанию, существует 
множество мнений. И хорошо, что 
они не совпадают. Уверен, что на па-
нельных заседаниях дискуссии будут 
носить еще более жаркий характер. 
Таким образом, форум всегда гене-
рирует идеи и играет важную роль 
в разработке новых подходов к меж-
дународным проблемам.

- Тема этого года - «Переосмыс-
ление мирового порядка». Как Вы 
думаете, с какими самыми серьез-
ными глобальными вызовами мы 
сталкиваемся по всему миру?

- Я думаю, есть общее мнение, 
что сейчас мы находимся на этапе 
разработки новых правил и норм. 
Старый мировой порядок, похоже, 
уже не существует. Какой будет но-
вая форма взаимодействия междуна-
родного сообщества? Никто не зна-
ет, есть разные мнения. Абсолютно 
очевидно, что каждая страна долж-
на больше сосредоточиться на сво-
ей домашней работе, на своих соб-
ственных возможностях и не полагать-
ся на какую-либо помощь или даже 

на международное право. Азербайд-
жан, пострадавший от избиратель-
ности международного права, имеет 
большой опыт в построении своего 
будущего на основе своих ресурсов.

Во-вторых, я думаю, что в буду-
щем будет важно для многих стран 
сосредоточиться в основном на дву-
сторонних отношениях, а не на дея-
тельности в рамках международных 
институтов, потому что некоторые 
международные институты демон-
стрируют свою слабость, если не пол-
ный паралич. И, конечно, многое бу-
дет зависеть от того, как будут разви-
ваться события дальше, потому что 
мы находимся только на начальном 
этапе глобальных преобразований.

- Мы наблюдаем множество гео-
политических изменений по всему 
миру. Какую позицию Вы занима-
ете по существенным изменениям, 
которые мы наблюдаем, особенно 
в этом регионе?

- Конечно, важно защитить ре-
гион от любых кризисов вокруг нас. 
К несчастью, регион Южного Кавка-
за на протяжении десятилетий был 
ареной противоборства и вражды. 
Сейчас у нас относительно спокой-
ный период. Поэтому нам нужно со-
средоточиться на этом; создать меха-
низмы безопасности, которые будут 
всеобъемлющими, устранить любую 
угрозу новой военной конфронтации 
и попытаться иметь добрососедские 
отношения, как мы привыкли во вре-
мена Советского Союза.

Да, мы не были независимыми 
странами. Мы на самом деле не могли 
планировать свое будущее. Мы были 
в значительной степени зависимы от 
советского центра. Но, по крайней 
мере, между республиками Южно-
го Кавказа было активное взаимо-
действие. Так что у нас имеется этот 
опыт, и нам нужно просто помнить 
о нем. Для этого региона очень важ-
но не опоздать с геополитическими 
преобразованиями и сосредоточиться 
на наших региональных проблемах и  

региональных возможностях.
- Если посмотреть дальше, у нас 

есть Россия, Украина, Ближний Вос-
ток, проблемы, которые там имеют-
ся. Что мы можем извлечь из это-
го и как можно двигаться дальше 
в качестве глобального сообщества?

- Что касается нас, я думаю, что 
наше понимание мирового порядка 
было абсолютно правильным. Пото-
му что мы не полагались ни на ка-
кой институт или кого-либо в том, 
что касается наших национальных 
интересов. И будь то война между 
Россией и Украиной, или ситуация 
на Ближнем Востоке, напряженность 
в Африке, в некоторых других частях 
мира, страны должны понимать, что 

их судьба в их руках. Чем раньше они 
это поймут, тем лучше для них. По-
тому что если ты всегда полагаешь-
ся на чью-то помощь, то, во-первых, 
ты уязвим; во-вторых, не гарантиро-
вано, что эта помощь будет вечной; 
и в-третьих, ты теряешь часть сво-
его суверенитета. Если вы зависите 
от кого-то и всегда просите о помо-
щи, то однажды этот кто-то придет 
и выставит вам счет.

Наш опыт был успешным и дока-
зал, что мы сами восстановили свой 
суверенитет и территориальную це-
лостность, а теперь строим свое бу-
дущее. И все это - опираясь на соб-
ственные ресурсы. Считаю это важ-
ным результатом. И это не просто 

слова. Все, о чем я рассказал, прои-
зошло здесь, в Азербайджане.

- С точки зрения Вашего виде-
ния будущего, куда, по Вашему мне-
нию, в конечном итоге приведет эта 
глобальная стабильность? Как Вы 
думаете, достигнем ли мы ее?

- Ну, я бы не был столь оптими-
стичен. Я предпочитаю быть реали-
стом. Не думаю, что мы достигнем ста-
бильности в ближайшие месяцы или 
даже в ближайшие годы. А если гово-
рить о войне между Россией и Укра-
иной, то даже если она прекратится, 
это не гарантирует, что она не вспых-
нет снова. В течение почти тридца-
ти лет между нами и Арменией дей-
ствовало соглашение о прекраще-
нии огня, которое было достигнуто 
весной 1994 года. Но это не означа-
ло прекращение войны. Она просто 
видоизменилась. Война заканчива-
ется только тогда, когда вы заклю-
чаете мирный договор.

Даже сейчас, спустя почти пять 
лет после второй Карабахской вой-
ны, у нас нет мирного соглашения 
с Арменией. Да, мы живем в спокой-
ный период, жертв больше нет, и это 
большое преимущество нынешней 
ситуации. Но пока не будет подпи-
сан мирный договор, этой стабиль-
ности здесь не будет.

То же самое относится и ко всем 
другим частям мира, включая Ближ-
ний Восток и Африку. К сожалению, 
количество конфликтов растет. А из 
урегулированных можно назвать толь-
ко карабахский. Это единственный 
конфликт, который был решен на ос-
нове международного права, исто-
рической справедливости. И это ре-
шение принято всем миром.

- Думаю, что мероприятия вро-
де нынешнего являются свидетель-
ством начала таких разговоров, и это 
очень важная часть геополитиче-
ской арены, не так ли?

- Однозначно, поскольку говоря 
о геополитических изменениях, мы 
должны быть более точны. Проис-

ходящее в Вашингтоне в связи с но-
вой политикой новой американской 
администрации еще раз демонстри-
рует зависимость всего мира от ре-
шений, которые принимаются в Бе-
лом доме. Это источник глобальных 
геополитических изменений. Про-
цесс только начался, и мы, как я уже 
сказал, переживаем первые месяцы 
этих изменений.

Поэтому такие собрания, с таким 
большим количеством людей важ-
ны для правильной оценки, обме-
на мнениями, опасениями или ожи-
даниями. Если вы следите за мои-
ми выступлениями, то, возможно, 
заметили, что я с большим энтузи-
азмом отношусь к происходящему. 
Поскольку, как я уже сказал в своих 
замечаниях, мы были очень разочаро-
ваны ухудшением отношений между 
предыдущей администрацией США 
и Азербайджаном из-за, я бы сказал, 
несправедливого подхода к нашим 
национальным интересам. Поэто-
му мы с большим энтузиазмом от-
носимся к восстановлению прочных 
партнерских отношений с США при 
администрации Трампа.

Но в этом зале есть люди, кото-
рые скорее разочарованы, чем пол-
ны энтузиазма. И это нормально, по-
тому что у каждой страны есть свои 
интересы. У каждого политика есть 
свои взгляды. И здесь, на этом форуме, 
надеюсь, произойдет столкновение 
идей. Это делает форум успешным.

- Вы уже успели поговорить 
с Президентом Трампом. Он под-
держивает ваши взгляды?

- Я лишь поздравил его с побе-
дой, и это был единственный разго-
вор между нами...

- Пока. Господин Президент, всег-
да рада поговорить с Вами.

- Большое спасибо. Надеюсь, вам 
понравится в Баку.

- Большое спасибо. Было приятно.
- До свидания.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью телеканалу «Евроньюс»

Столкновение идей - успех форума

14 марта под председательством 
Сахибы Гафаровой состоялось 
очередное пленарное заседание 
весенней сессии Милли Меджлиса.

Открывая заседание, Сахиба Га-
фарова предоставила короткую ин-
формацию о состоявшемся 10-11 мар-
та официальном визите делегации 
Милли Меджлиса в Грузию.

Председатель Милли Меджлиса 
сообщила о повестке дня заседания, 
в которую был включен один вопрос 
- отчет Кабинета Министров о дея-
тельности в прошлом году.

Предложения, выдвинутые в ходе 
прошлогоднего обсуждения в Мил-
ли Меджлисе отчета Кабинета Ми-
нистров, внимательно изучены пра-
вительством и депутаты подробно 
проинформированы о состоянии 
исполнения данных предложений.

Затем премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али Аса-
дов представил отчет о деятельно-
сти Кабинета Министров в  2024 году.

Премьер-министр подчеркнул, 
что 2024 год вошел в современную 
историю Азербайджана как год зна-
менательных политических событий 
и грандиозных достижений. Так, в про-
шлом году впервые в истории незави-
симости нашей Родины на всей ее су-
веренной территории были проведены 
внеочередные президентские и вне-
очередные парламентские выборы.

Одними из наиболее запомнив-
шихся событий стали проведение 
в Баку конференции СОР29 и из-
брание Азербайджана членом Ор-
ганизации экономического сотруд-
ничества D-8.

Отметив, что 2024 год был успеш-
ным с точки зрения экономического 
развития, Али Асадов подчеркнул, что 
в отчетном году в стране был произ-
веден внутренний валовой продукт 
(ВВП) в реальном выражении на сум-
му 126,3 миллиарда манатов, или на 
4,1 процента больше, чем в 2023 году. 
Производство ВВП в нефтегазовом 
секторе увеличилось на 0,3 процента, 
ненефтегазовом секторе - на 6,2 про-
цента, а ненефтегазовой промышлен-
ности - на 7,3 процента, ВВП на душу 
населения вырос на 3,6 процента и со-
ставил 12,4 тысячи манатов. В минув-

шем году внешнеторговый оборот 
страны достиг 47,4 миллиарда дол-
ларов США, положительное сальдо 
в торговле составило 5,3 миллиарда 
долларов, ненефтяной экспорт пре-
высил 3,3 миллиарда долларов, стра-
тегически валютные резервы вырос-
ли на 2,5 миллиарда долларов до 71 
миллиарда долларов. К концу года 
сумма внешнего государственного 
долга сократилась на 20,6 процента 
и составила 5,1 миллиарда долларов. 
Годовая инфляция находилась в пре-
делах целевого диапазона - инфляция 
за 12 месяцев составила 4,9, а сред-
негодовая инфляция - 2,2 процента.

Премьер-министр сообщил, что 
в 2024 году доходы государственного 
бюджета составили примерно 37,2 мил-
лиарда манатов, а расходы - 37,7 мил-
лиарда манатов.

Он подчеркнул, что в прошлом 
году в целях усиления социальной за-
щиты населения 39 процентов расхо-
дов государственного бюджета, или 
14,6 миллиарда манатов были направ-
лены на финансирование социаль-
но ориентированных расходов, раз-
мер средней пенсии увеличился на 12 
процентов, пенсии по возрасту - на 
11,3 процента, прожиточный мини-
мум по стране установлен в размере 
270 манатов, а среднемесячная сум-
ма социальной помощи одной семье 

- 475 манатов. В целом, за последние 
несколько лет осуществлены 4 соци-
альных пакета, на что израсходовано 
более 7 миллиардов манатов.

Премьер-министр отметил, что 
благодаря вниманию и заботе Пре-
зидента Ильхама Алиева и Первого 
вице-президента Мехрибан Алиевой 
в прошлом году семьям шехидов, ин-
валидам войны и другим лицам из уяз-
вимых слоев населения было предо-
ставлено 800 квартир, 93 автомобиля. 
Кроме того, на расходы по обеспече-
нию военнослужащих жильем выде-
лены средства на сумму 35 миллионов 
манатов, а на обеспечение потребно-
стей населения в жилье и приобрете-
ние гражданами жилья на льготных 
условиях - 100 миллионов манатов.

Отчетном году в целях повышения 
качества и обеспечения доступности 
услуг здравоохранения для обязатель-
ного медицинского страхования на-
селения и реализации ряда государ-
ственных программ в этой области 
из бюджета были выделены средства 
на сумму 1 миллиард 368 миллионов 
манатов. Правительство рассматри-
вает расширение пакета медицинских 
услуг в предстоящий период.

С целью реализации стратегии 
и программ, направленных на разви-
тие образования, на расходы в этой 
сфере из государственного бюдже-

та были выделены 4 миллиарда 550 
миллиона манатов. В прошлом году 
за счет инвестиционных расходов 
были проведены строительные ра-
боты в 57 учебных заведениях. На 
освобожденных от оккупации тер-
риториях начало функционировать 
первое высшее учебное заведение - 
Карабахский университет.

Были приняты соответствующие 
меры поддержки с целью обеспече-
ния продовольственной безопасно-
сти, увеличения производства сель-
скохозяйственной продукции и со-
хранения стабильных цен в стране. 
Так, на финансирование мер, связан-
ных с обеспечением продовольствен-
ной безопасности, выделены средства 
в размере 487,4 миллиона манатов. 
На финансовое обеспечение мер по 
рациональному использованию во-
дных ресурсов, снабжению ферме-
ров оросительной водой, расшире-
нию орошаемых площадей и улуч-
шению мелиоративного состояния 
земель направлены средства в раз-
мере 540 миллионов манатов.

Али Асадов подчеркнул, что успеш-
но продолжаются строительно-восста-
новительные работы на освобожден-
ных от оккупации территориях. До 
конца отчетного года домами на этих 
территориях были обеспечены бо-
лее 10,2 тысячи бывших вынужден-
ных переселенцев. В то же время 
на обеспечение социальной защи-
ты бывших беженцев и вынужден-
ных переселенцев из государствен-
ного бюджета было направлено 329 
миллионов манатов. Отмечено, что 
в целом в 2021-2024 годах на рекон-
струкцию и восстановление осво-
божденных от оккупации террито-
рий из государственного бюджета 
выделены 17,6 миллиарда манатов, 
в том числе в 2024 году - 5 миллиар-
дов 347 миллионов манатов.

В рамках исполнения «Государ-
ственной программы социально-эко-
номического развития Нахчыванской 
Автономной Республики на 2023-2027 
годы» реализованы проекты, направ-
ленные на производство сельскохозяй-
ственной продукции на территории 
Нахчывана и развитие ее переработ-
ки, развитие производства электро-
энергии, торговли и промышленно-
сти, улучшение инфраструктурного 

обеспечения, повышение транспор-
тно-транзитного потенциала.

На расходы, связанные с обороной 
и национальной безопасностью, из го-
сударственного бюджета на 2024 год 
выделены средства в размере 6 милли-
ардов 562 миллиона манатов. В про-
шлом году на освобожденных от ок-
купации территориях от мин и нера-
зорвавшихся боеприпасов очищены 
62 тысячи, а всего - около 180 тысяч 
гектаров.

Премьер-министр отметил,  что 
в результате успешно реализуемой Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым энерге-
тической политики в последние годы 
еще более возросла роль Азербайджа-
на в международной энергетической 
безопасности. Он сообщил, что в 2024 
году производство энергии составило 
28,4 миллиарда кВтч, а объем потре-
бления достиг 24,2 миллиарда кВтч. 
Было отмечено, что в рамках СОР29 
в Азербайджане создан Центр «чи-
стой» энергии Организации экономи-
ческого сотрудничества, подписаны 
международные соглашения по про-
ектам в области энергетики.

Одна из важных задач, стоящих 
перед правительством, заключается 
в расширении географии экспорта 
газа посредством Южного газового 
коридора. В настоящее время азер-
байджанский газ, транспортируемый 
по этому трубопроводу, получают 12 
стран. В отчетном году было добыто 
29,1 миллиона тонн нефти и 50,6 мил-
лиарда кубометров газа. Экспорти-
рованы 24,4 миллиона тонн нефти 
и 25,5 миллиарда кубометров газа.

В 2024 году также были реализо-
ваны многочисленные проекты по 
повышению пропускной способно-
сти и транзитного потенциала меж-
дународных транспортных коридо-
ров, проходящих через территорию 
Азербайджана. Объем грузов, пере-
везенных по транспортным коридо-
рам, составил 33 миллиона тонн. В мае 
2024 года была завершена реализа-
ция проекта увеличения пропускной 
способности железнодорожной ли-
нии Баку-Тбилиси-Карс, которая до-
ведена с 1 миллиона до 5 миллионов 
тонн в год. В прошлом году в стране 
продолжались строительство, рекон-
струкция и восстановление автомо-
бильных и железных дорог, а также 

дорожной инфраструктуры.
Али Асадов сообщил, что после 

представления отчета правительства 
в прошлом году от депутатов поступи-
ло в общей сложности 151 обращение 
по различным вопросам, 34 из них ка-
сались  гуманитарной, 31 - экономи-
ческой, 23 - социальной, 14 - комму-
нальной сфер, 22 - сферы транспор-
та и дорожной инфраструктуры, 15 
- строительства, 5 - законодательства, 
4 - безопасности и 3 - других направ-
лений. Он отметил, что вопросы, под-
нятые в 57 обращениях, решены пол-
ностью, а в 48 - частично, в ближай-
шее время планируется завершить их 
исполнение, по остальным 46 вопро-
сам работа продолжается.

Затем состоялись прения по от-
чету о деятельности Кабинета Ми-
нистров в 2024 году.

Признав деятельность правитель-
ства в 2024 году удовлетворительной, 
депутаты подчеркнули, что повыси-
лось социальное благосостояние на-
селения, обеспечено возвращение 
бывших вынужденных переселен-
цев в родные края, успешно реали-
зованы государственные социальные 
программы, меры, связанные с раз-
витием регионов.

Депутаты также привлекли вни-
мание членов правительства к неко-
торым проблемам, с которыми стол-
кнулись избиратели, коснулись ряда 
актуальных вопросов, внесли пред-
ложения.

На заседании отчет о деятельно-
сти Кабинета Министров в 2024 году 
был принят к сведению.

Выступив в заключение, пре-
мьер-министр Али Асадов подчер-
кнул, что в последнее время прави-
тельство конструктивно сотруднича-
ет с Милли Меджлисом, в решении 
многих вопросов они приходят к об-
щему знаменателю. Премьер-министр 
сказал, что впереди стоят новые цели, 
есть вопросы, ожидающие своего ре-
шения. Выражая отношение к прозву-
чавшим мыслям, премьер-министр 
отметил, что Кабинет Министров бу-
дет сохранять в центре внимания по-
ставленные вопросы и предпримет 
необходимые шаги для их решения.

На этом пленарное заседание Мил-
ли Меджлиса завершило работу.

Общий знаменатель в решении вопросов
На заседании Милли Меджлиса заслушан отчет Кабинета Министров
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Про то, что любая, даже самая 
изнурительная война заканчивается 
сосуществованием или даже пар-
тнерством при взаимопонимании, 
говорится и в откровениях бесчис-
ленных пророков, и в Евангелиях 
от их апостолов, и в эпосах с поэ-
мами, и в исторических исследо-
ваниях, и даже в обычной белле-
тристике. 

И когда эта самая мысль 
прозвучала в устах Президента  
Ильхама Алиева на церемонии от-
крытия Форума, некоторые недо-
росли и недоучки в том же Ели-
сейском дворце вздрогнули: как 
же так, ведь они вооружают Ар-
мению «не для войны на Южном 
Кавказе, а для защиты древнего, 
слабого, многострадального хри-
стианского народа!» Однако глава 
государства неспроста в очеред-
ной раз методично озвучил при-
чинно-следственную связь - чтобы 
присутствующие в зале легендар-
ного дворца «Гюлистан» действу-
ющие и бывшие президенты и гла-
вы правительств, многочисленные 
министры и депутаты, высокопо-
ставленные чиновники наиболее 
авторитетных международных ор-
ганизаций, лауреаты Нобелевской 
премии, другие признанные в мире 
эксперты с высокими научными 
эполетами в полной мере осозна-
ли степень ущерба, причиненного 
французским правительством - не 
только азербайджанскому и армян-
скому народу за все время карабах-
ского конфликта, но и общечело-
веческим ценностям. 

Это ведь в октябре 1987 года в ин-
тервью французской газете «Юма-
ните» помощник приснопамятного 
генсека М.Горбачева Абель Аган-
бегян дал старт сепаратизму ка-
рабахских армян, после чего вер-
толетами через «непроходимую» 
советскую границу при покрови-
тельстве Парижа перевозили ли-
ванских террористов вроде Монте 
Мелконяна вместе с тысячами тонн 
иностранного оружия, включая то, 
что было куплено в местных воин-
ских частях. И когда у нас милиция 
в июне 1988 года «на всякий слу-
чай» отбирала дедовскую довоен-
ную охотничью одностволку туль-
ского завода, солдаты армянской 
национальности централизованно 
со всего Союза прибывали с полной 
амуницией на «историческую» ро-
дину, где из них создавали вполне 
боеспособные батальоны для эт-
нической чистки азербайджанцев 
и попутной оккупации деревень 
Казахского района Азербайджана. 

Оккупация Карабаха и Восточ-
ного Зангезура состоялась уже по-
сле развала «интернациональной се-
мьи народов» на фоне ослабленной 
экономики и разрушенной произ-
водственно-торговой интеграции, 
когда при Народном фронте каж-
дый местечковый «лидер» созда-
вал «ополчение» вместо централи-
зованного армейского строитель-
ства, ослабляя Минобороны. Чем 
это обернулось, сегодня знают все. 
Но Париж и не думает брать на себя 
ответственность ни за былые, ни 
за нынешние «трюки» своих спец-
служб, связанные с мнимым «хри-
стианским заступничеством». 

Президент Ильхам Алиев в своем 
выступлении коротко, но емко об-
рисовал весь ужас трагедии, вклю-
чая этническую ненависть армян ко 

всему «чужому», которые без раз-
бора сровняли с землей все захва-
ченные населенные пункты с рели-
гиозным и историческим наследием 
азербайджанского народа. «Мы ни-
когда не забудем ни Ходжалинского 
геноцида, ни оскорбленных чувств 
мусульман всего мира - ведь армян-
ские оккупанты разрушили 65 ме-
четей, а в наполовину разрушенных 
держали свиней и коров. Но в то же 
время мы думаем о перспективах 
Южного Кавказа, для чего и ста-
ли инициаторами мирного процес-
са, будучи авторами проекта мир-
ного соглашения, который сегодня 
обсуждается и в основном согласо-
ван между Азербайджаном и Ар-
менией. Мы вынужденно прибегли 
к силе для выполнения резолюции 
Совбеза ООН, которые оставались 

на бумаге 27 лет без перспективы 
решения проблемы», - заявил гла-
ва государства, дав понять, что се-
годня основным мировым трендом 
являются не резолюции и лекции 
в рамках исторической справед-
ливости и международного пра-
ва, а сила оружия при наращива-
нии военного потенциала. 

Знаменательно, что вскоре по-
сле выступления глобального ли-
дера нового поколения мировые 
СМИ облетела новость о том, что 
Баку и Иреван согласовали также 
последние два пункта мирного со-
глашения. Это событие стало под-
тверждением того, что единый азер-
байджанский народ не только смог 
вернуть оккупированные земли си-
лой оружия, но и обладает мощным 
дипломатическим и иным полити-
ческим ресурсом для продвижения 
справедливой и конструктивной 
мирной повестки, направленной на 
недопущение искусственных раз-
делительных линий в небольшом 
регионе Южного Кавказа. 

Глава государства словно пред-
видел такой поворот событий, а по-
тому тонко обозначил их канву: 
«Создав современную мощную ар-
мию с сильной национальной иде-
ей, мы освободили наши земли, по-
кончив с сепаратизмом, а потому 
полное восстановление нами госу-
дарственного суверенитета - не 
только проявление твердой воли 
азербайджанского народа, но и де-
монстрация международной спра-
ведливости. Сегодня ряд европей-
ских чиновников пытается пред-
ставить Армению «голубем мира», 
но они забывают, как оккупанты во 
время Отечественной войны 2020 
года обстреливали баллистически-
ми ракетами мирные города и села, 
и мы до сих пор не получили отве-
та на вопрос, как армянская армия 
умудрилась получить в свое распо-
ряжение ракеты «Искандер-М», за-
прещенные в России к экспорту, одна 
из которых находится на терри-
тории Парка военных трофеев в 10 
минутах езды отсюда? А потому 
мы не доверяем ни одному слову ар-
мянского правительства, предпо-
читая официальные документы, 
подкрепляющие мирное соглаше-
ние: чтобы в их конституции не 
осталось каких-либо территори-

альных претензий к Азербайджану 
и чтобы Иреван официально обра-
тился в ОБСЕ для роспуска Мин-
ской группы ОБСЕ. Ведь она была 
создана для решения карабахского 
вопроса, который полностью ре-
шен, но правительство Армении, 
с одной стороны, признает Кара-
бах частью Азербайджана, а с дру-
гой - не присоединяется к нам с це-
лью подать совместное заявление 
в ОБСЕ, желая виртуально «сохра-
нить часть своих позиций» на на-
шей же территории, при наращива-
нии военного потенциала, готовясь 
к новой войне, к которой их под-
талкивает президент Франции». 

Президент Ильхам Алиев спра-
ведливо демонстрирует осторож-
ный оптимизм, не доверяя словам 
и обещаниям официального Ире-

вана. Кстати, это ведь премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян 
в беседе с журналистами у офиса 
партии «Гражданский договор» по-
спешил заявить: «МИД Армении 
по дипломатическим каналам до-
вел до сведения МИД Азербайд-
жана, что армянская сторона при-
нимает предложения официально-
го Баку по двум несогласованным 
статьям проекта «Соглашения об 
установлении мира и межгосудар-
ственных отношений между Респу-
бликой Армения и Азербайджан-
ской Республикой» и предложило 
опубликовать совместное заявле-
ние о согласовании текста проекта 
мирного соглашения и завершении 
переговоров по согласованию про-
екта. Мы готовы начать консульта-
ции о сроках и месте подписания 
мирного соглашения». Обыватели 
тут же могут бурно зааплодировать 
и бросить кепки вверх от радости, 
но ведь не все, что блестит, явля-
ется золотом. 

Азербайджанский народ знает 
цену болтовне по ту сторону рубе-
жей, которые с армянской стороны 
лишь частично охраняют погранич-
ники в форме, а на остальной части 
расположены посты неправитель-
ственной (?!) террористической ор-
ганизации «Еркрапа» (ветераны ок-
купации города Шуша в 1992 году 
и их потомки). Да и слово для са-
мого Пашиняна не имеет никакой 
силы, так как для опровержения 
своих же зафиксированных опре-
делений у него есть масса отгово-
рок: то его «переврал» пресс-секре-
тарь, то отрывок «неверно» вырван 
из контекста, но чаще всего «никто 
не в состоянии» правильно отсле-
дить ход его «гениальных» мыслей. 

А что происходит на самом 
деле? В реальности пока рано спе-
шить с публикацией совместного 
заявления, так как в ответе МИД 
Азербайджана сказано: «С удов-
летворением заявляем о заверше-
нии переговоров по тексту проекта 
«Соглашения о мире и установле-
нии межгосударственных отноше-
ний между Азербайджаном и Ар-
менией». А это значит, что офи-
циальный Баку подтвердил лишь 
факт завершения очередной, пусть 
даже важной стадии процесса за-
мирения. При этом в отечествен-

ном внешнеполитическом ведом-
стве особо подчеркнули, что по-
зиция Азербайджана касательно 
необходимости поправок в основ-
ной закон соседней страны остается 
неизменной. «Основным условием 
для подписания договора являет-
ся внесение изменений в конститу-
цию Армении. В частности, устране-
ние претензий против суверените-
та и территориальной целостности 
Азербайджана - это долгосрочная 
и принципиальная позиция пра-
вительства и высшего политиче-
ского руководства. В то же время 
требуется официально упразднить 
устаревшую и нефункциональную 
Минскую группу ОБСЕ и соответ-
ствующие структуры», - четко и не-
двусмысленно говорится в заявле-
нии МИД АР. 

Это ровно та самая позиция, ко-
торой официальный Баку придер-
живался всегда, с самого начала пе-
реговоров об условиях подписания 
мирного соглашения с официаль-
ным Иреваном. Со ссылкой на речь 
главы государства особо отметим, 
что сама инициатива о подписании 
мирного соглашения исходила от 
нашей стороны. Иными словами, 
Азербайджан, полностью восста-
новив свои суверенитет и террито-
риальную целостность, предложил 
перейти к следующей стадии - под-
писанию мирного соглашения с Ар-
менией, при этом озвучив ряд обо-
снованных предложений, без при-
нятия которых со стороны Армении 
и речи быть не могло о каком-либо 
документально подтвержденном 
договоре, скрепленном печатями. 

Действительно, как можно до-
верять первому, второму, третье-
му президентам соседней страны, 
которые не просто активно уча-
ствовали в оккупации наших зе-
мель, проводили этническую чистку 
и являются виновными в соверше-
нии геноцида в Ходжалы, но и ки-
чатся «героизмом»? В принципе, за 
свои преступления все они долж-
ны предстать перед азербайджан-
ским судом и сидеть рядом с Рубе-
ном Варданяном и др., после чего 
мы услышим много интересного 
о том, кто «десантировал» Робер-
та Кочаряна из Ханкенди в Ире-
ван с последующим расстрелом ар-
мянского парламента и двадцати-
летним правлением карабахского 
клана в Армении. 

Как можно доверять Николу 
Пашиняну, автору провокацион-
ных слов о том, что «Карабах - это 
Армения, и точка», который как ни 
в чем ни бывало теперь пытается 
изображать из себя «голубя мира», 
при этом ускоренными темпами пе-
ревооружая армянскую армию? Как 
можно доверять тому, кто отдал при-
каз о нанесении ракетных ударов 
по мирным азербайджанским горо-
дам в ходе Отечественной войны, 
в результате чего погибли и полу-
чили ранения сотни человек - ста-
риков, женщин и детей интернаци-
онального Азербайджана? Как мож-
но доверять тому, кто продолжал 
оказывать политическую, финан-
совую и военную поддержку кара-
бахским сепаратистам даже после 
поражения Армении в 44-дневной 
войне, обесценивая, по сути, соб-
ственную подпись под трехсто-
ронним Заявлением о прекраще-
нии огня от 10 ноября 2020 года? 
Наконец, как можно доверять Па-
шиняну, который отказывается вно-
сить изменения в основной закон 
руководимой им страны, где содер-
жатся открытые территориальные 
претензии к суверенному соседне-
му государству? При этом он заяв-
ляет, что это «армянские внутрен-
ние вопросы».

Высшее политическое руковод-
ство Азербайджана вполне обосно-
ванно указывает на то, что без из-
менения позиции и устранения из 
армянской конституции террито-
риальных претензий к нашей стра-
не ни о каком подписании мирного 
соглашения между Баку и Ирева-
ном речи быть не может. Макси-
мально емко и четко позицию офи-
циального Баку представил Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
в ходе выступления на церемонии 
открытия XII Глобального Бакин-
ского форума.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Переосмысливая миропорядок
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Открытие очередного эта-
па дистанционного обучения 
китайскому языку состоялось  
14 марта в Азербайджанском го-
сударственном экономическом 
университете (UNEC).

В мероприятии приняли участие 
вице-президент Фонда Гейдара Алие-
ва Лейла Алиева и Арзу Алиева, вре-
менный поверенный в делах Китай-
ской Народной Республики в Азер-
байджане Дин Тао, преподаватели 
и студенты университета.

На открытии мероприятия рек-
тор UNEC, профессор Адалят Мура-
дов приветствовал гостей и от име-
ни студентов поблагодарил Лейлу 
Алиеву и Арзу Алиеву.

Временный поверенный в де-
лах Китая в Азербайджане Дин Тао 
в своем выступлении подчеркнул, 
что отношения между Азербайджа-
ном и Китаем успешно развивают-
ся во всех сферах.

«Сегодня мне очень приятно уча-
ствовать в открытии центра дистан-
ционного обучения китайскому язы-
ку в Азербайджанском государствен-
ном экономическом университете. 
Китайско-азербайджанские отноше-
ния стремительно развиваются под 
руководством Председателя Китай-
ской Народной Республики Си Цзинь-
пина и Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева. 
При поддержке Фонда Гейдара Али-
ева и вице-президента Фонда Лейлы 
Алиевой с 2019 года в рамках Инсти-
тута Конфуция при Азербайджан-
ском университете языков действу-
ют дистанционные курсы китайского 
языка. На сегодняшний день обу-
чение на этих курсах прошли более 
500 студентов. За прошедшие 7 лет 
Фонд Гейдара Алиева сыграл нео-
ценимую роль в сохранении наци-
онального духа, социально-эконо-
мическом развитии, стал внушаю-
щей гордость визитной карточкой 
Азербайджана. Фонд тесно сотруд-
ничает с посольством Китая в Азер-
байджане и реализует проекты, на-
правленные на повышение благосо-
стояния обоих народов. В то же время 
он внес значимый вклад в стратеги-
ческое сотрудничество между дву-
мя странами», - добавил Дин Тао.

Затем он поздравил участников 
с праздником Новруз.

Присоединившись к мероприя-
тию в виртуальном формате, заве-
дующий кафедрой азербайджанско-
го языка Азиатского факультета Пе-

кинского университета иностранных 
языков (ПУИЯ), инициатор и пред-
седатель конференции, доктор фи-
лософии по филологическим наукам 
Агшин Алиев сообщил, что центр 
дистанционного обучения китайско-
му языку начал действовать много 
лет назад. «Личное участие Лейлы 
Алиевой в открытии сегодня дистан-
ционных курсов китайского языка 
является большой мотивацией для 
всех. От себя лично и от имени сво-
их студентов выражаю Вам огром-
ную благодарность. Если 5 лет на-
зад студенты, пришедшие на курсы, 
рассматривали эти курсы как хоб-
би, то сегодня число студентов, ко-
торые видят в этих курсах цель для 
получения академических знаний 
и развития карьеры, увеличивается. 
Интерес к китайскому языку в Азер-
байджане и азербайджанскому язы-
ку в Китае растет с каждым годом», 
- добавил он.

После выступлений Лейла Алие-
ва и Арзу Алиева ознакомились с вы-
ставкой, представленной в библио-
теке UNEC. Они также рассмотрели 
представленные здесь образцы ки-
тайской культуры.

В завершение студенты вырази-
ли свои добрые пожелания и бла-
годарность Лейле Алиевой и Арзу 
Алиевой.

Дистанционное обучение китай-
скому языку в UNEC организовано 
с 2019 года по инициативе вице-пре-
зидента Фонда Гейдара Алиева Лей-
лы Алиевой.

Обучение, осуществляемое при 
партнерстве Фонда Гейдара Алие-
ва, UNEC, Института Конфуция при 
Азербайджанском университете язы-
ков (АУЯ) и Пекинского универси-
тета иностранных языков, охваты-
вает начальный и средний языковые 
уровни и длится 3 месяца по каждо-
му этапу.

В процессе обучения используют-
ся учебники, изданные в Китае. Каж-
дый урок включает правила произно-
шения, новые слова, текст, граммати-
ку, диалоги, упражнения на чтение, 
перевод, иероглифы. 

В настоящее время программа 
занятий еще более оптимизирова-
на по сравнению с предыдущими 
годами. Новая учебная программа 
полностью ориентирована на HSK 
(экзамен на знание китайского язы-
ка). Студенты, успешно завершив-
шие дистанционное обучение, мо-
гут принять участие в международ-
ном экзамене по китайскому языку.

Пекин становится ближе
Лейла Алиева и Арзу Алиева встретились  

со студентами, проходящими дистанционное  
обучение китайскому языку в UNEC

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 14 марта с генераль-
ным секретарем Организации 
экономического сотрудничества 
(ОЭС) Асадом Маджидом Ханом, 
находящимся с визитом в на-
шей стране для участия в XII 
Глобальном Бакинском форуме.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече были об-
суждены возможности сотрудниче-
ства в рамках ОЭС, усилия по укре-
плению деятельности организации, 
подготовка к предстоящему в нашей 

стране саммиту, а также региональ-
ные вопросы.

Министр Джейхун Байрамов отме-
тил, что Азербайджан придает боль-
шое значение деятельности ОЭС. Ре-
гион обладает богатыми возможно-
стями в сферах экономики, торговли, 
транспорта и коммуникаций, и с этой 
точки зрения важно эффективно ис-
пользовать потенциал региона.

Подчеркивалось, что предсто-
ящий в этом году в Азербайджане 
саммит сыграет важную роль в раз-
витии и укреплении ОЭС, и в этом 
контексте говорилось о необходи-
мости активного участия и вклада 
стран-участниц.

Потенциал региона - в центре внимания
Азербайджан готов принять саммит ОЭС
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И в этом процессе ей по-преж-
нему помогают внешние спонсоры 
и сторонники, которые, кстати бу-
дет сказано, являются соучастни-
ками преступных деяний Иревана. 
Именно в этом контексте следует рас-
сматривать наступательные поры-
вы международных институтов, все-
возможных структур и ячеек, кото-
рые устраивают дешевые спектакли 
по осуждению Азербайджана в свя-
зи с проходящим в Баку судебным 
процессом над виновниками мно-
голетней трагедии на азербайджан-
ских землях.

Принятие Европейским парла-
ментом резолюции с требованием 
к Баку о  немедленном освобожде-
нии армянских заключенных дока-
зывает, что план отторжения тер-
риторий от Азербайджана был одо-
брен еще и западными государствами 
и их политическими институтами 
при непосредственном участии ди-
аспорских армянских структур. Об-
ращает на себя внимание юридиче-
ская безграмотность такой, казалось 
бы, большой и сильной с точки зре-
ния возможностей структуры, как 
Европарламент, в которой восседа-
ют народные представители десят-
ков государств, решающих судьбы 
народов Старого Света. Выработан-
ный в ее недрах документ представ-
лен в такой ошибочной, если не ска-
зать ложной редакции, как «неза-
конный арест и инсценированные 
судебные процессы над армянскими 
заложниками со стороны Азербайд-
жана, в том числе высокопоставлен-
ными политическими представите-
лями «нагорного карабаха». 

Во-первых, использованное в фор-
мулировке слово «заложники» абсо-
лютно неприемлемо, потому что перед 
судом предстали военные и полити-
ческие фигуры незаконно созданного 
марионеточного (сепаратистского) 
режима, который посягнул на тер-
риториальную целостность другого 
государства, совершив массу проти-
воправных действий различного ха-
рактера. Эти действия коррелируют-
ся с военными преступлениями, пре-
ступлениями против человечности 
и иными недопустимыми деяниями. 

Во-вторых, они пойманы с по-
личным, то есть будут в исполнении 
незаконных процедур и действий, 
нарушивших юрисдикцию другой 
страны, приравниваемых к незакон-
ному захвату, грубому нарушению 
прав десятков тысяч людей. 

В-третьих, они уличены в осу-
ществлении этнических чисток, со-
вершении военной агрессии против 
Азербайджана, актов геноцида в от-
ношении мирных жителей города 
Ходжалы и других населенных пун-
ктов, где жили этнические азербайд-
жанцы. 

Еще до освобождения Карабаха 
и прилегающих к нему семи азер-
байджанских районов в отношении 
представителей армянской нацио-
нальности, которые ныне держат от-
вет перед азербайджанским право-
судием, были заведены уголовные 
дела. Их личности установлены  до 
того, как Баку санкционировал воен-
ную контрнаступательную операцию 
в сентябре 2020 года и антитеррори-
стические мероприятия в сентябре 
2023 года и предлагал сепаратистам 
переговоры и урегулирование кри-
зиса мирными средствами на осно-
ве диалога.  

Понадеявшись на имеющиеся 
в своем арсенале «серьезные воо-
ружения», они предъявляли Азер-
байджану незаконные требования. 
Баку до последнего пытался урезо-
нить нарушителей в бесперспектив-
ности их планов, чтобы избежать не-
нужных жертв и воссоздать пред-
посылки для исключения силовых 
сценариев. Они наотрез отказались 
от диалога, поставив на военное про-
тивостояние только потому, что были 
вооружены и направлялись со сто-
роны генштаба вооруженных сил 
Армении с заведомо антизаконны-
ми намерениями.       

Встав на защиту нарушителей за-
конов Азербайджанской Республики, 
Европейский парламент переступает 
грань дозволенного в уголовно-про-
цессуальном порядке, создавая опас-
ный и противоправный прецедент. 
Нельзя ошибочным и юридически 
неверным способом наводить по-
рядок там, где явно просматрива-

ются контуры нелегитимных про-
цессов и действий. 

С другой стороны, Европарла-
мент, используя такие определения, 
как «бесчеловечное обращение с ар-
мянскими заложниками со стороны 
Азербайджана», фальсифицирует си-
туативность, вводит в заблуждение 
сообщество и, прежде всего, огром-
ную массу европейских избирателей, 
давая основания для кривотолков 
и ненужных пересудов. 

Армянские власти поднимают на 
ноги своих спонсоров и зарубежных 
заступников, добиваясь освобожде-

ния тех, кто предстал перед судом. 
Случайно ли? Нет, конечно. Ире-
ван изо всех сил хочет открестить-
ся от ответственности и возложить 
вину за многолетние правонаруше-
ния и преступления на так называ-
емые «власти» непризнанной «нкр». 

Армяне понимают, что в последу-
ющем им не отвертеться от выплат 
компенсаций Азербайджану за на-
несенный огромный ущерб. 

Резолюции европарламентари-
ев сопровождаются крокодиловы-
ми слезами народных избранников, 
которые, пытаясь вызвать жалость 
у международного сообщества, ис-
пользуют сфабрикованные и при-
митивные лжесвидетельства. Выра-
жается обеспокоенность «случая-
ми пыток и жестокого обращения», 
хотя внешний вид обвиняемых го-
ворит совершенно об обратном: они 
обеспечиваются всем необходимым, 
вплоть до телефонной связи с род-
ными. Видать, европейцы берут за 
основу то, как обращались с азер-
байджанскими пленными и залож-
никами армянские изверги, выжи-
гавшие на груди младенцев кресты 
каленым железом, подвергавшие тяж-
ким пыткам женщин и детей.

Все призывы к «проведению неза-
висимого расследования нарушений», 
о чем вопят европейцы и им подоб-
ные законники, это пустые пируэты 
речи, потому как Баку, как всегда, 
действует в четких рамках законно-
сти. Так что обращения к азербайд-
жанским властям «соблюдать меж-

дународные обязательства, включая 
Женевскую и Европейскую конвен-
ции о правах человека», не по адресу. 

Европейский Союз спохватился, 
вспомнив о функциях и возможно-
стях международных организаций, 
которых призывает содействовать 
развертыванию гуманитарных и ме-
дицинских миссий в связи с поло-
жением содержания «заложников». 
Коль Брюссель так чуток к судьбам 
страждущих, почему его голоса не 
было слышно во времена мучений 
почти одного миллиона беженцев 
и вынужденных переселенцев-азер-
байджанцев, которых с конца прошло-
го века обрекла на несчастья Арме-
ния? И почему те же самые европей-
цы не вняли голосу Азербайджана, 
когда встал вопрос о судьбе почти 
4 тыс. пленных и заложников, ко-
торых увели в Армению агрессоры 
в качестве жертвенной массы? О них 
до сих пор ничего не известно. Это 
разве нормально?

По части дипломатических уси-
лий по «освобождению армянских 
политических заключенных и обе-
спечению их защиты, а также при-
влечению к ответственности лиц, 

ответственных за жестокое обра-
щение с ними» европейские парла-
ментарии, равно как и верхи Евро-
союза, банально заблуждаются, за-
плывая в море спекуляций. Если бы 
западная дипломатия придержива-
лась здравого смысла в контексте ар-

мяно-азербайджанского спора, он 
давно бы нашел решение. Однако 
Брюссель вместе с Вашингтоном де-
лали все возможное, чтобы офици-
альная дипломатия блокировала на-
правленные усилия официального 
Баку по легитимизации захватниче-
ской политики Иревана. Все давно 
стало для азербайджанской сторо-
ны явным, потому разговор окон-
чен. Лучшее, что могут сделать за-
падники в данной ситуации, это не 
мешать Баку. 

Закрытие офисов органов ООН 
и Международного Комитета Крас-
ного Креста в Азербайджане - это 
тоже вопрос внутренней повестки 
Баку. Не было бы их вмешательства 
во внутренние дела страны, они бы 
сохранили свою аккредитацию. Они 
поплатились за политическое при-
страстие и действия, не совмести-
мые с их непосредственными пол-
номочиями. 

Что касается призывов к Между-
народному уголовному суду относи-
тельно расследования случаев «на-
сильственного перемещения, пре-
следования и этнической чистки» 
в отношении армян Карабаха, запад-
никам лучше воздержаться от ком-
ментариев и не вмешиваться. Неуже-

ли забылась горькая одиссея почти 
300 тыс. азербайджанцев, которых 
Армения с конца 1980-х по 1991 год 
изгнала из Западного Зангезура?! Эта 
проблема по сей день ждет своего раз-
решения. Права этих людей должны 
быть восстановлены и они должны 
вернуться к родным очагам. Уж луч-
ше бы Брюссель и Вашингтон вме-
сте с Парижем сосредоточились на 
содействии в решении этой пробле-
мы, что способствовало бы значи-
тельному улучшению ситуации в ре-
гионе. Но нет же, западники стоят 
горой за армян, потакая их капри-
зам и необоснованным требовани-
ям. При этом справедливую пози-
цию Баку цинично искажают, пре-
вращая ее в пугало, дескать, все, что 
исходит от Азербайджана, априори 
нецивилизованно. А вот акты гено-
цида, военные преступления со сто-
роны армян - это, по их логике, впол-
не приемлемо. 

Ясно как божий день, что Запад 
ни при каких обстоятельствах не от-
кажется от безоговорочной поддерж-
ки армян, которые, находясь на тем-
ной стороне истории, продолжают 
отравлять политическую атмосфе-
ру региона, идя на поводу внешних 
сил. Последние и виновны в том, что 
Иреван ведет себя по-гангстерски, 
посягая на безопасность Азербайд-
жана. План новой эскалации на Юж-
ном Кавказе вызрел не в Иреване, 
а на Западе, который неприкрыто 
не заинтересован в стабилизации 
регионального положения. 

Никол Пашинян и его присные, 
остальные круги армянского поли-
теса охотно выполняют раскольни-
ческие подряды внешних хозяев, не 
мирящихся с суверенной полити-
кой Президента Ильхама Алиева. 
Глава Азербайджанского государ-
ства доказал всем, что является во-
левым и сильным лидером страны, 
которую поднял с колен и превра-
тил в центр силы. Чтобы помешать 
реализации его рационального кур-
са, подрывные центры плетут раз-
ного рода интриги и провокацион-
ные схемы. 

Конец недели ознаменовался тем, 
что Армения согласилась с Азербайд-
жаном по двум, остававшимся не-
согласованными, пунктам мирного 
договора. Заговорил по этому по-
воду «большой друг Азербайджа-
на» месье Макрон: «Я приветствую 
объявление о завершении перегово-
ров между Арменией и Азербайджа-
ном. Теперь не осталось никаких пре-
пятствий для подписания мирного 
договора между Арменией и Азер-
байджаном, который должен проло-
жить путь к прочному миру на Юж-
ном Кавказе». 

Макрон явно торопит события, 
выдавая желаемое за действитель-
ное. Согласие Иревана с Баку - это 
маневр, призванный усыпить бди-
тельность спарринга ради реализа-
ции более значимого провокацион-
ного плана. Разве может Азербайд-
жан пойти на подписание договора, 
не дождавшись изменений в законо-
дательных актах Армении, где чер-
ным по белому расписаны территори-
альные претензии к Азербайджану? 
Или как может Баку закрыть глаза 
на нерешенность вопроса выплат 
компенсаций Иреваном, который 
прямиком руководил действиями 
сепаратистов в Карабахе? Армения 
- прямая виновница в многолет-
ней трагедии, обернувшейся двумя  
войнами, разрушением 20 процен-
тов азербайджанских территорий, 
многочисленными актами геноцида 
и прочими преступными действиями. 

Эти вопросы будут открытыми 
до тех пор, пока судебные инстан-
ции Азербайджана и международ-
ный арбитраж не вынесут справед-
ливые вердикты по искам Баку. Так 
что не имеет смысла искусственно 
форсировать события. Макрон и его 
подельники осознанно торопятся, 
чтобы замазать важные пункты го-
рячей повестки, выгородить Арме-
нию и переложить ответственность 
за многочисленные военные престу-
пления и преступления против че-
ловечности на банду сепаратистов. 
Не получится! 

Ясность по всем статьям и прин-
ципиальным вопросам обязательно 
наступит. Не зря говорят, что пре-
ступления имеют имена и фамилии. 
О них должен знать мир, чтобы в бу-
дущем избежать повторения траге-
дий. Всему свое время.

Грех торопиться: всему свое время

Разве может Азербайджан пойти на под-
писание договора, не дождавшись измене-
ний в законодательных актах Армении, 
где черным по белому расписаны терри-
ториальные претензии к Азербайджану?

И тут на сцену вновь вышел Ма-
крон, сдавленный внутренними про-
блемами, но готовый взвалить на себя 
роль спасителя Европы.

Теперь французский президент 
ежедневно мелькает в заголовках миро-
вых газет, собирает экстренные встре-
чи в Париже, спешит в Вашингтон, 
Лондон, возвращается и снова выле-
тает на встречи. Лидеры Европейско-
го Союза, еще недавно скептически 
относившиеся к его заявлениям, вы-
нуждены прислушиваться к его мне-
ниям. Однако его идея о «стратегиче-
ской автономии» Европы не кажется 
смелым проектом, а концепция раз-
мещения миротворческих сил на тер-
ритории Украины обсуждается в вы-
соких кабинетах.

Этот человек, которого еще вчера 
называли высокомерным и оторван-
ным от реальности, сегодня - един-
ственная надежда на европейскую 
самостоятельность. Макрон всегда 
подходил к политике как к искусству 
убеждения, где стиль важнее содер-
жания. Когда-то он предрекал «моз-
говую смерть» НАТО, и его высме-
яли. Теперь же те, кто тогда смеялся 
над ним, нервно озираются в поис-
ках нового щита.

Интересно, осознает ли сам Ма-
крон, насколько опасна игра, в которую 
он ввязывается? Европа - континент, 
где размахивание флагами суверени-
тета часто заканчивается развалина-
ми. Франция уже взяла на себя обя-
зательство отправить войска, Вели-
кобритания следует за ней, а Дания 
готова присоединиться. Но готова ли 
Европа к этому шагу или снова будет 
полагаться на интуицию одного че-
ловека, который любит делать вид, 
что все идет по его сценарию.

Еще недавно даже союзники скеп-
тически воспринимали идею о кол-
лективной защите европейского ядер-
ного арсенала. Теперь же разговоры 
об этом ведутся с нарастающей тре-
вожностью. Франция и Великобрита-
ния остаются единственными ядер-
ными державами Европы, и Макрон, 
похоже, рассматривает эту карту как 
главный козырь. Но действительно 
ли европейские лидеры хотят этого 
нового порядка или просто не зна-
ют, как иначе противостоять россий-
ской угрозе?

Вся эта вспышка активности Ма-
крона происходит на фоне острейше-
го бюджетного кризиса во Франции. 
Он пообещал нарастить военные рас-
ходы, но при этом уверяет, что нало-
ги повышаться не будут. Похоже, он 
нашел философский камень, превра-
щающий амбиции в деньги. Или же 
рассчитывает на то, что в условиях 
высокой ставки никто не будет за-

давать неудобные вопросы о финан-
сировании.

Тем временем в Европе далеко 
не все готовы безоговорочно следо-
вать за французским лидером. Пре-
мьер-министр Италии Джорджа Мело-
ни прямо поинтересовалась у Макро-
на, в каком статусе он посетил Белый 
дом. Министр обороны Италии Гуи-
до Крозетто вообще заявил, что ре-
шение о вводе войск в Украину мо-
жет привести к опасной эскалации. 
Недовольство в кулуарах растет, но 
пока все держат маски дипломати-
ческой вежливости.

Одним из главных достижений 
Макрона стало изменение воспри-
ятия его фигуры в самой Франции. 
Недавние опросы показывают, что 
его рейтинг вырос на несколько пун-
ктов. Политик, которого уже счита-
ли политическим трупом, снова ак-
тивно участвует в игре. Несмотря на 
недовольство его оппонентов, Ма-
крон уверен, что они не могут при-
знать его дипломатические «успехи» 
лишь из зависти.

Тем временем Европа движется 
в направлении, о котором Макрон 
годами так эмоционально говорил, 
- к суверенному, независимому от 
США континенту.  

Когда в 2017 году в Сорбонне мо-
лодой французский лидер призывал 
к стратегической самостоятельности 
Европы, его слушали с вежливым ин-
тересом, но без энтузиазма. Теперь 
же даже чешский посол во Франции 
признает: «Макрон был прав с самого 
начала». Однако является ли это хо-
рошей новостью для Европы, неясно 
- история еще не дала окончательного 
ответа. Пока же мир с интересом на-
блюдает за этим политическим спек-
таклем, в котором французский пре-
зидент - главный персонаж.

Макрон и его предсказания... 

Состоялось очередное заседа-
ние Научно-консультативного 
совета при генеральном проку-
роре республики, сообщили БР 
в пресс-службе Генеральной про-
куратуры.

Заседание открыл генеральный 
прокурор Кямран Алиев. Он отме-
тил, что должностные лица правоох-
ранительных органов должны уметь 
глубоко анализировать возникающие 
проблемы в сфере права, намечать оп-
тимальные пути решения и выносить 
на обсуждение правовой обществен-
ности. На заседании обсуждены про-
блемы в таких сферах, как назначение 
уголовной ответственности за служеб-
ную халатность, разночтения и про-
тиворечия при экспертизе докумен-
тов, связанных с налогами и «черной 
бухгалтерией», оценка денег в каче-
стве средства и инструмента престу-

пления при расследовании преступле-
ний, совершенных с использованием 
национальной и зарубежной валюты.

В рамках заседания проведены пре-
зентации сборника «В контексте наци-
онального и международного законо-
дательства: правила поведения и поня-
тие личной жизни», подготовленного 
научно-учебным центром Генеральной 
прокуратуры, и методического посо-
бия «Уголовно-правовая характери-
стика неисполнения приговора, поста-
новления или иного акта суда и след-
ственная практика», подготовленного 
управлением по надзору за исполне-
нием законов при следственной, до-
знавательской и оперативно-поиско-
вой работе органов юстиции, налого-
вых и таможни.

На заседании всесторонне обсуж-
дены поднятые вопросы, заслушаны 
мнения и предложения членов совета.

БР

Актуальная повестка
Обсуждены новые пути решения правовых проблем
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В свою очередь МИД Армении 
отметил в своем заявлении, что мир-
ный договор готов к подписанию, 
а Иреван готов к консультациям 
с Баку по срокам и месту подписа-
ния документа. 

В то же время Президент  
Ильхам Алиев, выступая на церемо-
нии открытия XII Бакинского Гло-
бального форума призвал доверять 
не словам, а поступкам официальных 
представителей Иревана. «Потому 
что это не те люди, которым мы мо-
жем доверять, включая сегодняшнее 
правительство. Опять же, все, что 
они говорят, для нас не имеет ника-
кого значения. Нам нужны докумен-
ты, нам нужны бумаги. Нам нужно, 
чтобы в их конституции не оста-
лось каких-либо территориальных 
претензий к Азербайджану. Они там 
все еще присутствуют. Нам нужно, 
чтобы Минская группа ОБСЕ была 
распущена», - подчеркнул глава азер-
байджанского государства, обратив 
внимание участников форума на тот 
факт, что Армения наращивает воен-
ный потенциал, что свидетельствует 
о подготовке к новой войне. 

Своим мнением по поводу «за-
вершения подготовки мирного до-
говора» и сохраняющимся «подво-
дным камням» переговорного про-
цесса в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» по-
делился руководитель аналитиче-
ского центра 3-rd View, востоковед 
Рауф Раджабов.

- Завершены переговоры по тек-
сту проекта Соглашения об установ-
лении мира и межгосударственных 
отношений между Азербайджаном 
и Арменией. Последние два остаю-
щихся пункта, наконец, согласова-
ны и договор готов к подписанию. 
Действительно ли все настолько го-
тово, что документ можно хоть се-
годня подписать?

- МИД Армении в своем заяв-
лении забегает вперед, выражая го-
товность уже работать над местом 
и временем подписания договора. В то 
время как в заявлении МИД Азер-
байджана не было ни слова о готов-
ности подписать мирный договор. 
Наоборот, официальный Баку ука-
зывает на необходимость решения 
армянской стороной тех вопросов, 
которые находятся на повестке дня - 
внесение изменений в конституцию, 
а также составление совместного за-
явления к международному сообще-
ству по роспуску МГ ОБСЕ. Так что 
в заявлении армянского МИД есть 

некий «хитрый ход», который сра-
зу же подхватил Макрон, став един-
ственным из представителей евро-
пейской правящей элиты, поддер-
жавший Иреван в необходимости 
подписания договора. Это говорит 
о том, что Армения и Франция согла-
совали свои позиции в этом вопросе 
заранее на тот случай, если Иреван 
уже не сможет далее увиливать, за-
тягивая переговорный процесс. Тем 
более, что Баку полностью лишил 
армянскую строну свободы маневра 
в переговорном процессе, результа-
том чего стало согласие Армении на 
все пункты разрабатываемого мир-
ного договора. В связи с этим после-
довало даже заявление Пашиняна, 
в котором он признал, что хотя мир-
ный договор не полностью отвечает 
интересам Армении, но тем не ме-
нее, его можно подписывать. Это до-
казывает тот факт, что, победив на 
поле боя во время второй Карабах-
ской войны, азербайджанская сто-
рона одержала победу и за столом 
переговоров, и все пять принципов, 
выдвинутые Азербайджаном, легли 
в основу мирного договора. 

С приходом к власти в США Трам-
па геополитическая ситуация зна-
чительно ухудшилась для Армении. 
В то время как возможности Азер-
байджана только выросли. Оста-
ется Франция, которую поддержат 
Нидерланды, чей посол в Армении 
недавно побывал на условной армя-
но-азербайджанской границе вместе 
с европейской «миссией наблюдате-
лей». Политика Парижа тут очевид-
на: стремление удержать Минскую 
группу ОБСЕ хотя бы до подписа-
ния мирного договора, чтобы сохра-
нить, как они полагают, хоть какие -
то инструменты влияния. 

- Хотя Пашинян на словах вы-
ступает за изменение конституции, 
между тем результаты опросов в Ар-

мении показывают, что большинство 
граждан не поддерживают иници-
ативу премьер-министра Армении 
Никола Пашиняна по принятию 
новой конституции…

- Этому способствует сам Пашинян 
и его партия «Гражданский договор». 
Если верить армянским СМИ, с по-
дачи Пашиняна его каманда и пра-
вящая партия усиленно распростра-
няют в республике слухи о скорой 
войне, в которой только нынешний 
премьер может стать спасителем для 
Армении. То есть Пашинян специ-
ально нагнетает обстановку с един-
ственной целью - остаться у власти. 

Потому Пашинян и усиливает на-
строения в армянском обществе, 
направленные против внесения из-
менений в конституцию, тем самым 
повышает градус агрессии в обще-
стве. Делает он это намеренно, пре-
красно понимая, что, согласно тем 
же опросам, в парламенте помимо 
его партии может оказаться лишь 
блок Роберта Кочаряна. В ответ на 
такую позицию, фактически меша-
ющую подписанию мирного догово-
ра, официальный Баку заявляет, что 
мир будет подписан с Иреваном, а не 
с Пашиняном. Речь идет о подписа-
нии мирного соглашения не с мари-
онетками Макрона, а с настоящей 
властью, которая не просто подпи-
шет договор, но и возьмет на себя 

ответственность за его реализацию.   
- Согласно данным исследова-

ния, проведенного армянским пред-
ставительством Gallup International, 
46,5% респондентов оценивают де-
ятельность Пашиняна абсолютно 
негативно, еще 19,1% - негативно. 
В то же время 15,5% опрошенных 
дали скорее положительную оцен-
ку, 9% поддерживают Пашиняна, 
а 10% затруднились с ответом. По-
лучается, что только примерно чет-
верть опрошенных поддерживают 
Пашиняна. Сможет ли он в таких 
условиях вообще удержать власть 
в своих руках? 

- Сможет, и виной тому - армян-
ская оппозиция, которая несмотря 
на многочисленные переговоры, так 
и не смогла договориться между со-
бой и реализовать принцип «Кон-
сенсунс-1», где под консенсусом по-
нимаются все оппозиционные силы 
Армении, а «-1» означает Пашинян. 
Этот вариант был предложен в 2021 
году первым президентом Армении 
Левоном Тер-Петросяном. Согласно 
его идеям, ни один из бывших пре-
зидентов Армении не должен воз-
главить оппозицию и бороться за 
власть. Вместо них к власти долж-
ны прийти технократы. Однако ли-
деры армянской оппозиции так и не 
смогли договориться. Равно как и не 
увенчалась успехом попытка архи-

епископа Баграта Галстаняна спло-
тить оппозицию с помощью церкви. 
Таким образом, у Пашиняна сегодня 
нет соперников в борьбе за власть. 
С другой стороны, обладая такими 
возможностями, он в состоянии про-
вести изменения в конституции Ар-
мении, и для этого даже нет необхо-
димости в организации референдума. 
Его партия «Гражданский договор» 
обладает конституционным боль-
шинством в парламенте и тем самым 
уполномочена вносить необходимые 
изменения в ряд нормативных ак-
тов. Однако и на это действующий 
премьер не идет, что говорит толь-
ко об одном: Пашинян тянет время 
по заданию Парижа и фонда Сороса.   

- В последнее время Армения 
усиленно вооружается. Означает 
ли это, что Иреван собирается во-
евать с нами? 

- Конечно, Армения не распола-
гает достаточными возможностями 
для серьезного наступления на наши 
позиции, однако теоретически они 
могут попытаться дестабилизиро-
вать обстановку на условной армя-
но-азербайджанской границе. В та-
ком случае Иревану могут понадо-
биться так называемые европейские 
наблюдатели, на деле же которые бу-
дут работать на армянскую сторону 
и предоставлять искаженные дан-
ные с целью обвинить Азербайджан 
в агрессии. Это вполне соответствует 
интересам Макрона, который может 
использовать такие обвинения как 
основание для введения миротвор-
ческих сил в регион и их размеще-
ния вдоль армяно-азербайджанской 
границы. Скорее всего, речь пойдет 
о европейских войсках, особенно на 
фоне текущей военной истерии в ЕС, 
связанной с созданием собственных 
объединенных вооруженных сил и уве-
личением военного бюджета. Кроме 
того, Макрон, планируя после 2027 
года занять пост еврокомиссара по 
вопросам обороны и безопасности, 
нуждается в военно-политической 
дестабилизации на Кавказе, особенно 
между Арменией и Азербайджаном. 
Однако, думаю, армянским провока-
торам не удастся достичь своей цели, 
ведь превосходство Вооруженных 
сил Азербайджана очевидно, и лю-
бые попытки провокаций будут не-
медленно пресечены на корню. В ито-
ге Иреван в очередной раз наступит 
на прежние грабли, что закончится 
катастрофой для армянской госу-
дарственности.

Иреван принял все условия Баку

 Авторы документа сообщают, 
что в результате предпринятых ша-
гов удалось добиться значительного 
ограничения содержания и объема 
помощи, предоставляемой реванши-
стам (на данном этапе предотвраще-
ны поставки смертоносного оружия 
и техники в Армению. - Авт.) Кроме 
того, параллельно с оказанием помо-
щи Иревану по линии Европейско-
го фонда мира достигнуто понима-
ние о выделении также нашей стра-
не 10 млн евро на деятельность по 
гуманитарному разминированию. 

Это не первый случай, когда Брюс-
сель сначала поддается на выкрики 
многочисленных лоббистов инте-
ресов Армении, выделяя ее прави-
тельству иной раз астрономические 
суммы, затем берет калькулятор или 
бухгалтерские счеты и начинает сооб-
ражать про последствия отношений 
со Страной огней. Так было в июле 
2021 года, когда теперь уже бывший 
глава Евросовета ЕС Шарль Мишель 
во время переговоров с Николом Па-
шиняном вместо того, чтобы отго-
ворить его от финансирования сепа-
ратистов и нацелить на исполнение 
всех пунктов трехстороннего Заяв-
ления от 10 ноября 2020 года, офи-
циально признал готовность предо-
ставить реваншистам финансовую 
помощь на сумму 2,6 млрд евро, ко-
торые должны быть направлены «на 
развитие инфраструктуры и демо-
кратические реформы». Кстати, до 
сих пор из этой суммы армяне по-
лучили только 600 млн евро, при-
чем на деле половина этих средств 
ушла на содержание в Ханкенди 15 
тыс. солдат и офицеров незаконных 
вооруженных формирований. 

В то же время нашей стране на 
реформы Брюссель обещал предо-
ставить 140 млн (обратите внимание 

на разительно многократную раз-
ницу), что вызвало немалую волну 
справедливых протестов. Дело до-
шло до того, что во время рабочего 
визита Президента Ильхама Алие-
ва в столице Евросоюза 15 декабря 
2021 года корреспондент крупней-
шей итальянской политической га-
зеты İl Sole 24 Ore задал главе госу-
дарства вопрос о причинах армян-
ских предпочтений. «Трудно назвать 
истинные причины за неимением до-
статочного количества фактов, но 
вы абсолютно правы, так как объ-
ем помощи не соответствует ре-
альным потребностям обеих стран. 
Если даже отставить в сторону чу-
довищные разрушения, учиненные 
Арменией в освобожденных районах, 
по площади равных территории Ли-
вана, наше население составляет 10 
млн, Армении - 2 млн. Совершая се-
годня поездки в Агдам, Физули, дру-
гие когда-то цветущие города, ино-
странные граждане и журналисты 
своими глазами видят масштабы 
вандализма. В то же время там за-

ложено более 1 млн мин, а ведь про-
цесс разминирования чрезвычайно 
дорогой и занимает очень много вре-
мени. В Армении же никаких разру-
шений нет, да и физически ее эко-
номика не сможет освоить гигант-
ский объем заявленной помощи. Мы 
хотим, чтобы подход основывался на 
единых стандартах, и Азербайджа-
ну были предоставлены средства на 
тех же условиях и в том же объеме», 
- заявил Президент Ильхам Алиев. 

Тогда вопрос был решен спра-
ведливо, но затем, 5 апреля прошло-
го года вновь случилась катастрофа 
с геополитическим мышлением Евро-
союза. Правда, тогда на первый план 
вышел не сам Шарль Мишель, нау-
ченный опытом, а глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен, которая, 
скорее всего, под давлением бывшего 
госсекретаря США Энтони Блинке-
на «нехотя» вышла вместе с ним на 
встречу с премьер-министром Ар-
мении Николом Пашиняном. 

Понятно, что лидеры коллектив-
ного Запада проводили рандеву в кон-

тексте «цивилизационного противо-
стояния» с Россией (идеей фикс ад-
министрации Байдена была «война 
до последнего украинца во имя по-
беды всемирной демократии»), тогда 
как армянская сторона рассматри-
вала обещание вооружить «непобе-
димых воинов» в рамках подготовки 
очередной войны против Азербайд-
жана. И хотя тот саммит закончился 
с минимальными результатами для 
реваншистов, тем не менее, больно 
ударил по мирному процессу на Юж-
ном Кавказе - на условной границе 
при поддержке «мирной мониторин-
говой» миссии ЕС, ставшей штатной 
единицей НАТО, возросла военная 
активность армянской стороны. 

А почему бы и нет, если «сердо-
больная христианская тетушка» Ур-
сула в апреле прошлого года завери-
ла Пашиняна, что перечислит, не от-
ходя от кассы, 270 млн евро. Блинкен 

же и вовсе заявил о выделении Ире-
вану на все программы реформ $65 
млн из американского бюджета ми-
нувшего цикла. Номинально, исходя 
из объема помощи Армении по ли-
нии различных фондов, цифра сама 
по себе невелика (бюджет небольшо-
го городка на «диком Западе» и то 
больше), тем не менее, речь идет о во-
оружении реваншистов, и если эти 
средства сложить воедино, получит-
ся солидная экономия для того, что-

бы на словах кричать о мире, а ре-
ально пичкать приграничье леталь-
ным оружием. 

Впрочем, весь мир на уровне по-
литического и экспертного сообще-
ства помнит искренние слова Прези-
дента Ильхама Алиева, произнесен-
ные им на церемонии инаугурации 
14 февраля 2024 года по итогам вне-
очередных выборов: «Сколько бы по-
кровителей ни было у Армении, ни-
кто не может нас остановить. У нас 
нет притязаний на территорию Ар-
мении, но и они должны отказать-
ся от своих притязаний. Говорить 
с нами языком необоснованных пре-
тензий и шантажа будет им дорого 
стоить, и это, наверное, видят все». 

Не только слова, но и поступки 
официального Баку свидетельству-
ют об отсутствии у нас каких-либо 
планов по нападению на суверен-
ный субъект международного пра-

ва, признанный мировым сообще-
ством. Тем не менее, Иреван и особен-
но его наиболее активные «западные 
сестрички» в лице Парижа, Брюссе-
ля, а ранее и Вашингтона усиленно 
приписывают нам желание «добить 
слабого». И хотя на встрече 5 апре-
ля публично говорилось, что, мол, 
будут обсуждены пути трехсторон-
него сотрудничества, способствую-
щего развитию армянской государ-
ственности, практика показала, что 

коллективный Запад передал реван-
шистам передовые военные техноло-
гии и системы вооружения с задей-
ствованием того самого механизма 
Европейского фонда мира, который 
на данный момент является ключе-
вым инструментом финансирова-
ния Брюсселем военной поддержки 
Украины в войне с Россией. 

Впрочем, нельзя сказать, что это 
напугало повидавший многое на сво-
ем веку азербайджанский народ - ни 
десятилетия «вечной» оккупации, ни 
запугивания сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ, ни даже годы 
интенсивного перевооружения ар-
мянской армии не в состоянии на-
рушить сложившийся баланс сил. 
К тому же, героическая националь-
ная армия, получившая огромный 
боевой опыт с 1 апреля 2016 по 20 
сентября 2023 года, до сих пор не по-
чивает на лаврах. И как неоднократ-
но говорил Президент Ильхам Али-
ев, структурные реформы и созда-
ние новых воинских подразделений, 
в то же время увеличение численно-
сти имеющихся формирований, ос-
нащение современнейшим оружи-
ем и боеприпасами, новой техникой 
находятся на высочайшем уровне. 

Иными словами, мы привет-
ствуем договоренность с Евросою-
зом о выделении Баку наряду с Ире-
ваном 10 млн евро на гуманитарные 
цели, но считаем, что в таких случаях 
по умолчанию важен не столько па-
ритет, когда правую сторону факти-
чески уравнивают с реваншистами, 
сколько справедливость, когда ми-
ровое сообщество, в том числе кол-
лективный Запад пальцем указыва-
ют на хулигана и на недопустимость 
его выходок, несовместимых с пра-
вилами человеческого общежития.

Трудное взаимопонимание

Рауф Раджабов:
Официальный Баку будет подписывать 
мир с Иреваном, а не с Пашиняном, с на-
стоящей властью, которая не просто под-
пишет договор, но и возьмет на себя от-
ветственность за его реализацию
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КОММЕНТАРИЙ

В заключении рабочей груп-
пы отмечается, что свобода вы-
ражения мнения и свобода объе-
динения не являются абсолютны-
ми правами и могут подвергаться 
ограничениям, особенно по при-
чинам, связанным с национальной 
безопасностью и общественным 
порядком. Согласно заключению, 
обвинения против Р.Варданяна 
позволяют прийти к выводу, что 
его действия представляли угро-
зу национальной безопасности.

В то же время, комментируя 
утверждения армянской сторо-
ны о действиях, якобы нарушаю-
щих «презумпцию невиновности»  
Р.Варданяна во время предъявле-
ния обвинения и судебного про-
цесса, отмечается, что его арест 
был осуществлен на основании 
обоснованных подозрений. Так, 
несмотря на утверждения армян-
ской стороны о том, что Рубену 
Варданяну якобы не было предо-
ставлено адекватное время и ус-
ловия для подготовки своей за-
щиты и что он был лишен этого 
и других прав на справедливое 
судебное разбирательство, рабо-
чая группа пришла к выводу, что 
эти утверждения необоснованны, 
и подтвердила, что азербайджан-
ская сторона обеспечила юриди-
ческие процедуры в соответствии 
с международными стандартами.

В целом, несмотря на выдви-
нутые армянской стороной пе-
ред рабочей группой утвержде-
ния о необоснованном аресте Ру-
бена Варданяна, мнение рабочей 
группы против этих утвержде-
ний еще раз доказало, что кампа-
ния по очернению Азербайджа-
на в связи с арестом указанного 
лица и судебным процессом пол-
ностью необоснованна, и тем са-
мым очередная попытка армян-
ской стороны манипулировать 
нормами международного пра-
ва потерпела крах».

Армянский 
агитпроп  
дает сбой
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Азербайджан признан стра-
ной с наиболее доступным 

и скоростным Интернетом, сле-
дует из заявлений представи-
телей авторитетных междуна-
родных организаций и местных 
профильных ведомств. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Последовательно реализуемые 
стратегические программы повыше-
ния доступности и качества сети в на-
шей республике уже дают ощутимые 
результаты. Согласно недавнему за-
явлению главы правления Агентства 
информационно-коммуникацион-
ных технологий (ИКТА) Джейхуна 
Гусейнзаде, только за три последних 
года скорость Интернета для наших 
пользователей выросла втрое. Если 
сравнивать с предыдущими показа-
телями, республика добилась значи-
тельного успеха и по качеству Ин-
тернета, поясняет он: «В рамках мас-
штабного проекта Online Azerbaijan 
использование технологий GPON до-
стигло в нашей стране стопроцент-
ного уровня, а ведь эта технология 
обладает способностью обеспечи-
вать более высокую скорость сети по 
сравнению с ранними решениями». 

Очевидные достижения Азер-
байджана высоко оценивают и пред-
ставители мировых лидеров в сфере 
ИКТ-решений. Главный архитектор 
департамента нетворкинга компании 
Huawei по Ближнему Востоку и Цен-
тральной Азии Цао Йю горячо по-
здравил Азербайджан с очевидны-
ми подвижками по проекту Online 
Azerbaijan. «Телекоммуникации ста-
ли самой быстрой фиксированной 
сетью в Азербайджане, - сообщил 
он на панельной сессии мероприя-
тия «Новый этап цифровизации». - 
Глобальный сайт тестирования Ookla 
показывает, что скорость Интернета 
по всей стране удвоилась с прошло-
го года, а рейтинг республики по-
высился примерно на 30 ступеней». 

Скоростная магистраль новой 
эпохи - оптоволоконная инфраструк-
тура становится не просто спосо-
бом подключения к Интернету, но 
и вопросом модернизации сетевой 
инфраструктуры, поскольку сегод-
ня вся наука, связанная с передачей 
данных, построена на концепции оп-
тического волокна. С этой точки зре-
ния Азербайджан построил одну из 
лучших современных систем, зна-

чительно увеличивших пропускную 
способность и, следовательно, воз-
можности одновременной передачи 
больших объемов данных. 

Стоит добавить, что проект Online 
Azerbaijan, который поддержал пре-
стижные рейтинги нашей страны 
и был реализован по эффективной 
модели государственно-частного пар-

тнерства, изначально был нацелен 
на решение ключевых задач с осо-
бым акцентом на улучшение жизни 
граждан. Главная цель мегапроекта 
- не просто повышение рейтингов, 
а предоставление качественных ин-
тернет-услуг населению через посто-
янное увеличение скорости широко-
полосного Интернета и расширение 
охвата инновационными решения-
ми, включая самые удаленные райо-
ны республики. Сегодня уже можно 
уверенно сказать, что исполнители 
проекта, включая ведущие местные 
и международные телекоммуника-
ционные компании, успешно выпол-
нили задачу по замене устаревшего 
оборудования ADSL на современ-
ные проводные технологии досту-
па к Интернету.

По всей стране на смену изжив-
шей свой век медной кабельной ин-
фраструктуре пришли оптические 

магистрали, а новейшее оборудова-
ние GPON, наряду с прогрессивной 
мультимедийной платформой IMS, 
устранило привычные для пользова-
телей старых сетей сложности и по-
мехи. А ведь это еще и важное сви-
детельство хозяйственных подвижек 
страны, поскольку степень развития 
услуг доступа в сеть Интернет счита-

ется важным индикатором экономи-
ческого развития и движущей силой 
устойчивого роста. Новейшая ин-
фраструктура доступа к сети при-
дает импульс развитию бизнеса, яв-
ляется основой функционирования 
государственных информационных 
систем и системы государственного 
управления. 

Не случайно основной акцент про-
фильных ведомств сделан на уско-
ренном развитии технологий нового 
образца для максимального охвата 
населения и территории Азербайд-
жана современными услугами свя-
зи. Проблема цифрового неравен-
ства была успешно решена благодаря 
применению передовой инфраструк-
туры и широкополосных техноло-
гий по всей территории республи-
ки. А главное достижение проекта 
заключается в полном охвате насе-
ления и бизнеса широкополосным 

скоростным Интернетом. 
Об эффективности проекта свиде-

тельствуют местные эксперты и меж-
дународные организации. Как отме-
чает президент Азербайджанского 
интернет-форума Осман Гюндуз, 
скорость сети в республике значи-
тельно выросла, десятки тысяч се-
мей удалось обеспечить оптоволокон-
ным Интернетом. «В рамках проек-
та случалось, что за один только год 
устанавливалось больше оптоволо-
конных подключений, чем за пред-
шествующую пятилетку», - конста-
тирует эксперт, подчеркивая среди 
положительных результатов мегапро-
екта замену ADSL-оборудования со-
временным оборудованием GPON. 
«Старая инфраструктура медных ма-
гистральных кабелей уступила место 
оптической сети. Новейшая техно-
логия значительно повышает каче-
ство интернет-сервиса, а также по-
зволяет предоставлять IPTV и дру-
гие дополнительные услуги. Более 
того, в столице и на периферии уве-
личилось количество провайдеров, 
а окрестности почти полностью из-
бавились от устаревших решений. 
Провайдеры готовы предоставить 
скорость сети на уровне 1 Гбит/с - 
в 10 раз больше, чем раньше», - под-
черкнул О.Гюндуз. 

Основное отличие технологии 
GPON в том, что гражданам боль-
ше не нужно прокладывать телефон-
ную линию для пользования Интер-
нетом. По оптическому кабелю, по-
ясняет эксперт, можно получить 
доступ к Интернету, услугам теле-
фонии и телевидения. В целом, тех-
нология GPON, считающаяся послед-
ним трендом технологии оптического 
кабеля, дает возможность предостав-
лять высокоскоростной Интернет до 
1 Гбит/с, причем технология устой-
чива к естественным деформациям 
и максимально быстро доставляет 
информацию к месту назначения.

Оценку высоких успехов нашей 
республики разделяют представители 
авторитетных международных струк-
тур. По убеждению регионального 
директора Международного союза 
электросвязи (ITU) Натальи Мочу, 
на сегодняшний день уровень досту-
па к Интернету в республике даже 
превышает средние мировые пока-
затели. Примечательно, что в нашей 
стране устойчивых трендов нет и на-
мека на актуальный (даже для раз-
витых государств мира) цифровой 
гендерный разрыв.

Высокая планка
Растут доступность и скорость Интернета

Основной акцент профильных ведомств 
сделан на ускоренном развитии техноло-
гий нового образца для максимального ох-
вата населения и территории Азербайд-
жана современными услугами связи

Борьба с глобальным измене-
нием климата и обеспечение 

устойчивого будущего - важней-
шие задачи, стоящие перед че-
ловечеством. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

И хотя еще далеко не все осозна-
ли опасность происходящих на Земле 
экологических изменений, с каждым 
годом интерес инвесторов к чистым 
технологиям растет: они не только 
способствуют решению глобальных 
задач, но также позитивно сказыва-
ются на имидже компаний и могут 
принести большую прибыль. 

В обнародованном на днях докладе 
«Слишком жарко, чтобы ясно мыслить, 
слишком холодно для паники», под-
готовленном Boston Consulting Group 
(BCG), Кембриджской бизнес-школой 
Джаджа и Лабораторией climaTraces 
Кембриджского университета, отме-
чается, что к 2050 году инвестиции 
в меры по смягчению последствий 
изменения климата должны увели-
читься в 9 раз, а в адаптацию - в 13 
раз, чтобы сдержать рост глобаль-
ной температуры в пределах 2 гра-
дусов Цельсия.

Климатические изменения снизят 
доходы во всех странах и секторах - от 
сельского хозяйства до промышлен-
ности и торговли, считают эксперты. 
Доход от инвестиций в сферы, спо-
собные смягчить последствия, может 
превысить их объем в 5-14 раз. Такие 
вложения к 2100 году могут принести 
десятикратную доходность, но глав-
ное - не медлить. Чем раньше начать 
климатическое финансирование, тем 
большего успеха удастся добиться. 
60% нужной суммы должно быть вы-
делено до 2050 года, хотя 95% эконо-

мического ущерба бездействия про-
явятся позже. 

Если климат потеплеет на 3 гра-
дуса Цельсия, то к 2100 году миро-
вое производство сократится на 15-
34%. Однако инвестиции в размере 
1-2% мирового ВВП позволят удер-
жать рост температуры в допусти-
мых пределах, снизив потери до 2-4%. 
В случае бездействия издержки со-
ставят 11-27% ВВП, что в три раза 
больше мировых расходов на здра-
воохранение и в восемь раз больше 
средств, необходимых для преодоле-
ния бедности. 

По прогнозам специалистов, из-за 
существенного сокращения добычи 

ископаемого топлива порядка 5 млн 
рабочих мест будут упразднены. Зато 
появится 14 млн рабочих мест в энер-
гетической отрасли и понадобится око-
ло 16 млн работников в строительстве 
и в новых на сегодняшний день сек-
торах, таких как производство водо-
рода. «Зеленый» переход должен ос-
новываться на принципах справед-
ливости и предоставить людям все 
необходимые возможности для пе-
реобучения с учетом диверсифика-
ции экономики. 

Климатическое финансирование 
может производиться из государствен-
ных и частных источников с исполь-
зованием различных инструментов 

и моделей. Чаще всего оно направлено 
на развитие альтернативных источ-
ников энергии и повышение энерго-
эффективности. Необходимо стиму-
лировать финансовые учреждения 
и частный сектор, перенаправлять ин-
вестиции в экологичные отрасли. Наи-
большую потребность в них испыты-
вают развивающиеся страны, более 
уязвимые к климатическим послед-
ствиям и не имеющие достаточных 
возможностей для борьбы с ними. 

Здесь хотелось бы отметить важ-
ность «дорожной карты» «от Баку до 
Белема», призванной стать тропин-
кой к достижению устойчивости на 
нашей планете. Она способна уско-

рить переход к низкоуглеродной эко-
номике, привлекая капитал к участию 
в проектах по смягчению последствий 
климатических изменений в разви-
вающихся странах. 

Председатель Общественного объ-
единения «Содействие экономическим 
и социальным исследованиям», эко-
номист Эюб Керимли отмечает, что 
климатические инвестиции играют 
все более значимую роль в современ-
ном мире, способствуя снижению вы-
бросов парниковых газов, развитию 
возобновляемых источников энер-
гии и созданию устойчивой инфра-
структуры. 

«Для бизнеса важно, чтобы вло-
жения были выгодными, и климати-
ческие инвестиции как раз способны 
принести высокий доход, - считает 
эксперт. - В Азербайджане к такому 
финансированию все чаще привлека-
ется частный сектор, в том числе фи-
нансовые структуры. Например, по 
оценкам Всемирного банка, нашей 
стране потребуется около $40 млн 
для того, чтобы существенно сокра-
тить выбросы углерода к 2060 году. 
Значительную часть этой суммы пла-
нируется привлечь как раз из част-
ного сектора». 

Эксперт напомнил о таких важ-

ных инициативах, как «Климатиче-
ский инвестиционный фонд будущего» 
с капиталом в $500 млн при участии 
Государственной нефтяной компа-
нии Азербайджана (SOCAR): «Цель 
его создания - финансирование «зе-
леных» проектов и привлечение до-
полнительного капитала от произво-
дителей ископаемого топлива. Наша 
страна активно развивает междуна-
родное сотрудничество в этой сфере, 
в частности с Азиатским банком ин-
фраструктурных инвестиций. В кли-
матическом финансировании успеш-
но участвуют и отечественные банки, 
предоставляя кредиты для реализа-
ции проектов по энергоэффектив-
ности и возобновляемой энергетике 
в секторе малого и среднего бизнеса». 

Э.Керимли уверен, что создание 
благоприятной нормативно-правовой 
базы, развитие необходимой инфра-
структуры и предоставление префе-
ренций бизнесу поспособствуют сти-
мулированию притока климатических 
инвестиций в Азербайджан. Одно-
временно с этим необходимо повы-
шать уровень осведомленности на-
селения и бизнеса о преимуществах 
такого финансирования в рамках ин-
формационных кампаний и образо-
вательных программ. 

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL с 1 апре-
ля возобновляет регулярные 
рейсы в Самарканд - один из 
уникальных городов Востока. 
Авиабилеты по маршруту Ба-
ку-Самарканд-Баку уже в про-
даже, сообщила БР пресс-служ-
ба ЗАО Azerbaijan Airlines.

Рейсы из Баку в Самарканд будут 
выполняться по вторникам и суб-
ботам, а в обратном направлении - 
по средам и воскресеньям. Отныне 

у пассажиров AZAL есть прекрасная 
возможность открыть для себя этот 
культурный и исторический центр 
Узбекистана.

Отправляйтесь в путешествие 
с AZAL и погрузитесь в древнюю ат-
мосферу города!

Авиабилеты можно приобрести 
на официальном сайте www.azal.az, 
через мобильное приложение авиа-
компании, а также в кассах и у ак-
кредитованных агентов AZAL.

БР

AZAL возобновляет рейсы  
в Самарканд

Билеты уже в продаже

Вклад в устойчивое будущее
Климатическое финансирование может спасти нашу планету

Климатические инвестиции играют все более 
значимую роль в современном мире, способствуя 

снижению выбросов парниковых газов, развитию 
возобновляемых источников энергии и созданию 

устойчивой инфраструктуры 

Государственное агентство по 
антимонопольному контролю 
и надзору над потребитель-
ским рынком представило но-
вый информационный пор-
тал istehlakchi.az.

Проект направлен на повыше-
ние осведомленности потребите-
лей о своих правах и механизмах 
их защиты.

«Сайт поможет гражданам ори-
ентироваться в процессе покупок, 
а также в случаях возникновения 
спорных ситуаций с торговыми 
объектами или онлайн-платфор-
мами. Он предоставляет информа-
цию о законных способах защиты 
потребительских прав», - сказала 
представитель агентства Гюльнар 
Гусейн в ходе презентации порта-
ла в Лянкяране.

Одним из ключевых разделов 
сайта является «Куда обращать-
ся?», который предлагает после-

довательность действий при воз-
никновении проблемы.

«Мы рекомендуем потребите-
лям в первую очередь обращаться 
к продавцу или поставщику услуг. 
Это поможет оперативно решить 
вопрос без лишних затрат време-
ни. Если же ответа не последует, 
граждане могут воспользоваться 
другими правовыми инструмента-
ми», - подчеркнула представитель 
Госагентства, добавив, что в буду-
щем функционал сайта планиру-
ется расширить.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Куда обращаться?
Госагентство по надзору над потребительским 

рынком запустило сайт istehlakchi.az
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Ежегодно 14 марта в десятках 
стран мира отмечается Между-

народный день рек (International 
Day for Rivers). Ранее он называл-
ся Международным днем борь-
бы против плотин, за реки, воду 
и жизнь. 

Галия АЛИЕВА,
       «Бакинский рабочий»

Праздник учредили на первой меж-
дународной конференции против стро-
ительства крупных плотин в марте 1997 
года в Бразилии. А в календаре эколо-
гических дат он появился по инициа-
тиве американской общественной ор-
ганизации «Международная сеть рек». 
Конференция призвала все действия 
проводить под лозунгом «Пусть вода 
несет жизнь, а не смерть!» - ведь со-
гласно статистике, за последние полве-
ка из-за строительства плотин десятки 
миллионов человек вынуждены были 
переселиться, сотни тысяч квадратных 
километров плодородных земель и ле-
сов были затоплены. 

Сотни тысяч неравнодушных лю-
дей, которым небезразлично эколо-
гическое состояние нашей планеты, 
ежегодно принимают участие в демон-
страциях в защиту рек и в кампаниях 
по их очистке. С каждым годом чис-
ло незарегулированных (река, у кото-
рой русло характеризуется устойчивым 
состоянием) водных объектов умень-
шается. По мнению специалистов, на-
рушение естественного течения реки 
может стать причиной настоящих при-
родных катаклизмов, с которыми че-
ловек не сможет справиться.  

Кура и Араз -  
реки раздора

По прогнозам Всемирного водно-
го форума, в ближайшие пятнадцать 
лет каждая четвертая крупнейшая река 
мира будет зарегулирована. Но акти-

висты движения против плотин про-
должают свою активную деятельность, 
добиваясь демонтажа плотин в разных 
странах мира.

Наибольшую опасность для нашей 
страны представляет плотина Сарг-
сангского водохранилища, в случае про-
рыва которой могут быть затоплены 
семь районов, пострадают около 400 
тыс. человек, проживающих в Агдам-
ском, Тертерском, Агджабединском, 
Бардинском, Евлахском, Агдерин-
ском и Геранбойском районах. Поэ-
тому в течение последних десятиле-
тий Азербайджан регулярно призы-
вает Европарламент потребовать от 
Армении провести капитальный ре-
монт на плотине, однако воз, как го-
ворится, и ныне там.

А вот земледельцев равнинных 
районов беспокоит другая проблема 
- безводье. Летом пересыхает река Тер-
тер, наполняющая водохранилище на 
территории Карабахского экономиче-
ского района и вытекающая из него на 
равнину. В последние годы там было 
пробурено несколько тысяч артези-
анских скважин, однако качество под-

земных вод не отвечает стандартам. 
К тому же вследствие нехватки воды 
на поверхности земли иссякают под-
земные недра. Наконец, часто армя-
не отравляли тертерскую воду, и по-
литые ею сельскохозяйственные куль-
туры просто засыхали. 

Кроме того, власти Армении исполь-
зовали водохранилище в качестве ги-
дрооружия: лет десять назад Ассоциа-
ции содействия развитию гражданского 
общества Азербайджана (AVCIYA) со-
брала порядка трех тысяч письменных 
обращений и видео -выступлений жи-
телей близлежащих районов с тем, что-
бы направить их в ООН, ОБСЕ, ПАСЕ, 
Совет Европы, Евросоюз, а также в по-
сольства зарубежных стран в Азербайд-
жане. Но и эта акция так и осталась 
гласом вопиющего в пустыне.

К слову, Саргсангское водохрани-
лище - не единственный конфликт-
ный вопрос между азербайджански-
ми и армянскими экологами. Реками 
раздора стали Кура и Араз. Их транс-
граничные мониторинги демонстриру-
ют печальные результаты: загрязнение 
этих водных артерий органическими 

веществами, хромом, медью, фенолами 
и нефтепродуктами многократно пре-
вышает допустимые пределы.

Выше нормы  
в четыре раза

В нашей стране много горных рек, 
немного меньше - равнинных. Самая 
длинная - Кура, ее протяженность 1551 
км. В каждом районе, где она проте-
кает, река играет большую роль как 
в орошении, так и в снабжении насе-
ления питьевой водой. 

Азербайджан расположен ниже 
двух других южно-кавказских госу-
дарств, вследствие чего крупные реки 
из Грузии и Армении естественным об-
разом втекают на территорию нашей 
страны, откуда несут свои воды в Ка-

спийское море. Это географическое 
обстоятельство определяет отноше-
ния Азербайджана в его водной по-
литике с соседями.

По мнению экологов, чистыми мож-
но считать только наши малые горные 
реки. В них, как правило, производ-
ственные отходы не сбрасываются, хотя 
в речных долинах сельское население 
выбрасывает хозяйственный мусор, 
который в дни разлива рек смывается 
и попадает в крупные реки, которые 
и без того засорены антропогенными 
отходами и природными (почвенны-
ми) загрязнителями на всем их про-
тяжении в Турции, Армении, России, 
Азербайджане и Грузии: примечатель-
но, что по-грузински Куру называют 

Мтквари, что в переводе на русский 
язык означает «хорошая вода».

Работники Департамента нацио-
нального мониторинга Министерства 
экологии и природных ресурсов нашей 
страны систематически проводят мо-
ниторинги Куры и Араза, пробы воды 
в пунктах берутся дважды в месяц, а ре-
зультаты размещаются на официаль-
ном сайте. И всегда содержание фено-
лов и оксидов меди в пунктах погранич-
ного контроля оказывается в 2-4 раза 
больше нормы.

Для решения проблем загрязнения 
трансграничных рек на региональном 
уровне Азербайджан в 2000 году рати-
фицировал Хельсинскую конвенцию 
«По охране и использованию водных 
стоков и международных озер, прохо-
дящих границу», чего не было сделано 

со стороны Армении и Грузии. Кроме 
Азербайджана, из бывшего СССР чле-
нами этой конвенции являются толь-
ко Украина и Казахстан. 

Карабах -  
богатый водой край

Если экологические вопросы меж-
ду Грузией, Азербайджаном, Россией 
и Ираном как-то решаются или пред-
принимаются попытки их решения, 
то карабахский конфликт, дливший-
ся почти три десятка лет, не давал воз-
можности для решения многих про-
блем, в том числе и природоохранных, 
усугубляя экологическое положение 
трансграничных водных ресурсов. На-

дежда на успех в этих вопросах появи-
лась только пять лет назад, когда наша 
страна восстановила свой суверени-
тет на всей своей территории. Осво-
божденные от оккупации земли (а это 
примерно 11 тыс. квадратных киломе-
тров) представляют собой богатый во-
дными ресурсами край. 

Строительство инфраструктуры 
и восстановительные работы на деок-
купированных территориях охваты-
вают различные направления. В том 
числе в рамках программы восстанов-
ления началась подготовка и реализа-
ция проектов, связанных с рациональ-
ным использованием водных ресурсов 
освобожденных земель. Реализация 
водных проектов, направленных на 
улучшение условий жизни бывших вы-
нужденных переселенцев, повышение 
занятости и обеспечение продоволь-
ственной безопасности страны даст 
жизнь Карабаху, по территории кото-
рого протекает 14 рек - Араз, Баргюшад, 
Тертер, Хякяри, Лев, Забух, Тутгун, Ту-
рагай, Басит, Гаргар, Гуру, Хачын, Кен-
делен и Охчучай. Последнюю армяне 
превратили в зону экологической ка-
тастрофы - долгие годы река была по 
сути коллектором, куда без очистки 
сбрасывались отходы с рудников: ко-
личество ядовитых веществ в ней на-
столько велико, что здесь не обитает 
ни одно живое существо. 

В Карабахе также находится са-
мое большое водохранилище - Худа-
феринское - объемом 1,612 млрд ку-
бометров. В целом на освобожденных 
территориях строятся или капитально 
восстанавливаются девять водохрани-
лищ. Благодаря этой работе в районах, 
прилегающих к бывшей линии боево-
го соприкосновения, удастся вовлечь 
в посевной оборот тысячи гектаров зе-
мельных участков.

За реки, воду и жизнь
Четверть века назад Азербайджан ратифицировал Хельсинкскую конвенцию по охране и использованию водных стоков

Долгие годы в Охчучай сбрасывались от-
ходы с рудников: количество ядовитых ве-
ществ в ней настолько велико, что здесь 
не обитает ни одно живое существо

ЭКОЛОГИЯ

14 марта продолжился судебный 
процесс по уголовным делам в от-
ношении граждан Республики Ар-
мения Араика Арутюняна, Ар-
кадия Гукасяна, Бако Саакяна, 
Давита Ишханяна, Давита Баба-
яна, Лёвы Мнацаканяна и дру-
гих, обвиняемых в совершении 
многочисленных преступлений 
против мира и человечности, во-
енных преступлений, включая 
подготовку и ведение агрессив-
ной войны, геноцид, нарушение 
законов и обычаев войны, а так-
же терроризм, финансирование 
терроризма, насильственный за-
хват власти или насильственное 
удержание власти и др.

На заседании суда, состоявшемся 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазано-
ва и Анара Рзаева (резервный судья 
- Гюнель Самедова), каждый из об-
виняемых был обеспечен переводчи-
ком на язык, которым владеет, а так-
же адвокатами для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие обвиняемые и их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, а также 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

На суде обвиняемым были зада-
ны вопросы о функциях и обязанно-
стях преступного сообщества, насиль-
ственном захвате власти в оккупиро-
ванном некогда Арменией Карабахе, 
а также об «административно-терри-
ториальном делении» в незаконном 
режиме, действовавшем под руковод-
ством и контролем Армении, назначе-
ниях и освобождении от различных 
«должностей», находящейся в обра-
щении валюте, осуществлении внеш-
них и внутренних банковских опера-
ций, импорте и экспорте различных 
товаров, а также о том, название какой 
страны указывалось в качестве произ-
водителя продукции, производимой 
в результате незаконной экономиче-
ской деятельности незаконного режи-
ма; о таможенных вопросах, выдаче 
разрешений или виз лицам, посеща-
ющим территории, где действовал не-
законный режим; о том, гражданами 
какой страны являлись армянские жи-
тели, какое учреждение выдавало им 
удостоверяющие личность документы, 
порядке сбора средств для «бюдже-
та», роли и участии в этих процессах 
армянского государства, его государ-
ственных институтов, вооруженных 
сил и высокопоставленных лиц.

Сначала прокуроры, защищающие 
государственное обвинение, задали 
вопросы обвиняемому Бако Саакяну.

Бако Саакян, отвечая на вопро-
сы прокурора Вюсала Абдуллаева, 
признал, что «бюджет» незаконно-

го режима формировался на основе 
средств, получаемых из Армении. За-
явив, что эти средства предоставля-
лись ежегодно, он сказал: «Бюджет» 
формировался за счет «кредитов», пре-
доставляемых Арменией, а также за 
счет доходов физических лиц. Кро-
ме того, ежегодно организовавылся 
сбор средств, помочь через благотво-
рительные фонды мог любой желаю-
щий из большого числа стран мира.

Обвиняемый признал, что хотя 
предоставленные Арменией средства 
назывались «беспроцентными креди-
тами», деньги не возвращались, и за-
явил: «Мы не вернули ни одну сумму, 
отправленную из Армении с 1991 по 
2023 год, потому что это было нело-
гично. Поскольку наши личные ре-
сурсы не могли удовлетворить наши 
потребности».

Он признал, что продукция, про-
изведенная на некогда оккупирован-
ных суверенных территориях Азер-
байджана, продавалась в зарубеж-
ные страны под видом «продукции 
Армении».

Б.Саакян сообщил, что во время 
оккупации граждане Армении мог-
ли приобрести недвижимость в Ка-
рабахе, а армянские жители Караба-
ха - в Армении, это им позволял ста-
тус граждан этой страны. Они также 
пользовались другими правами, по-
скольку Армения не считалась для 
них зарубежной страной».

Отвечая на вопросы, он сказал, 
что находившаяся в подчинении воо-
руженных сил Армении «армия» не-
законного режима являлась крупней-
шим вооруженным подразделением 
в их составе.

Б.Саакян, отвечая на вопросы стар-
шего помощника генерального про-
курора Вюсала Алиева, отметил, что 
назначения на «пост» так называемо-
го «министра обороны», «начальни-
ка Генерального штаба вооруженных 

сил» и на другие подобные «высокие 
должности» незаконного режима осу-
ществлялось на основании представ-
ления министерства обороны Арме-
нии президентом этой страны. Он со-
общил, что не причастен к этим делам, 
и заявил: «Мы этого не скрывали».

Обвиняемый признал, что все во-
просы распределения и управления, 
связанные с «военными учреждени-
ями» незаконного режима, осущест-
влялись Республикой Армения.

Б.Саакян сообщил, что оружие 
и боеприпасы доставлялись на окку-
пированные территории из Республи-
ки Армения.

Отвечая на вопрос о том, как вы-
плачивались зарплаты военнослужа-
щим на оккупированных территори-
ях, он сказал: «У нас не было таких 
расходов, связанных с «бюджетом» 
и «армией». Все военные расходы, вы-
плата зарплаты и обеспечение солдат 
осуществлялись непосредственно из 
бюджета Армении. Никакого отноше-
ния к выделяемым нам «кредитам» 
это не имело».

Б.Саакян, отвечая на вопросы го-
сударственного обвинителя Фуада Му-
саева, заявил, что не знает точного ко-
личества военнослужащих в Карабахе, 
поскольку так называемый «министр 
обороны» незаконного режима докла-
дывал об этом не ему, а военно-по-
литическому руководству Армении. 
Несмотря на это, как заявил обвиня-
емый, он узнал неофициальную чис-
ленность военнослужащих благодаря 
своим хорошим отношениям с «ми-
нистром обороны» незаконного ре-
жима. «Министр обороны» офици-
ально не докладывал «президенту» 
Карабаха. Но у нас были свои отно-
шения, и это естественно. Потому что 
«армия обороны» обеспечивала без-
опасность Карабаха. Я должен был 
знать нашу численность».

Обвиняемый сообщил, что план 

военных учений, проводимых на окку-
пированных территориях Азербайд-
жана, одобрялся руководством воо-
руженных сил Армении.

Б.Саакян ответил на вопросы 
старшего помощника генерального 
прокурора Вюсала Алиева об «Ис-
кандер-М», «Точка У» и другом раз-
рушительном оружии на оккупиро-
ванных территориях.

Заявив, что перечисленное ору-
жие не находилось на оккупирован-
ных территориях, он заявил: «Этого 
оружия не было на территории Ка-
рабаха. Могу точно сказать, что в пе-
риод моего «президентства» (2007-
2020 годы) это оружие в Карабах не 
завозилось».

Обвиняемый также отметил: «Хотя 
«глава» «оборонных структур» не обя-
зан был отчитываться перед «прези-
дентом» незаконного режима, учиты-
вая важность этого оружия, если бы 
оно было передано нам, «командую-
щий армией» должен был сообщить 
мне об этом.

Относительно обстрелов граж-
данских объектов Азербайджана с ис-
пользованием упомянутого оружия 
и того, по чьему указанию они осу-
ществлялись, Б.Саакян сказал следу-
ющее: «Могу сказать, что эти артил-
лерийские обстрелы велись не с тер-
ритории Карабаха».

Обвиняемый Араик Арутюнян, 
отвечая на вопросы помощника гене-
рального прокурора по особым пору-
чениям Тугая Рагимли, защищавше-
го государственное обвинение, ска-
зал, что продукция, производимая на 
оккупированных территориях Азер-
байджана, продавалась за границу че-
рез Армению и на ней была марки-
ровка: Made in Armenia. Потому что 
у Карабаха не было ни права, ни воз-
можностей экспортировать. Он до-

бавил: «Экспортных» наименований 
было не так много. «Экспортом» за-
нимались лишь несколько компаний. 
Эти компании были зарегистрирова-
ны в Армении как филиалы и ассо-
циированные компании. Потому что 
это был единственный способ серти-
фикации и другой документации. На 
последнем этапе этот продукт экспор-
тировался через Армению. Или пере-
давался какой-то компании, зареги-
стрированной в Армении».

Обвиняемый заявил, что «банков-
ская система» при незаконном режи-
ме контролировалась Центральным 
банком Армении. В Карабахе не было 
ни валюты, ни банковской системы.

А.Арутюнян сообщил, что во вре-
мя оккупации граждане Армении мог-
ли быть назначены министрами неза-
конного режима. Он также рассказал 
о финансировании «армии» незакон-
ного режима: «Финансирование «ар-
мии» однозначно поступало из Арме-
нии. «Армия» финансировалась из 
бюджета Министерства обороны Ар-

мении. Кроме того, назначения на все 
должности производились высокопо-
ставленными лицами Министерства 
обороны Армении. «Командующий» 
«армией обороны» одновременно на-
зывался «министром обороны». Когда 
мы получали конфиденциальное ре-
шение о назначении, мы передавали 
его так, как будто это был наш при-
каз. О порядке выполнения приказа 
лучше может рассказать Левон Мна-
цаканян. Мы лишь говорили, что на-
значаем «министра обороны».

«Карабахская армия» считалась 
подразделением вооруженных сил Ар-
мении. По моему мнению, решения 
принимались сверху вниз - от началь-
ника штаба вниз. Все это делалось тай-
ными процедурами. Я с ними не зна-
ком. Думаю, что Мнацаканян даст на 

это более четкий ответ. Главной воен-
ной фигурой был начальник генштаба 
Армении, как на войне, так и в мир-
ное время. У министра обороны так-
же есть несколько функций в Арме-
нии. Я не знаю, у кого какие полно-
мочия, но главным ответственным 
лицом был начальник генерального 
штаба. Не только оружие и боепри-
пасы, все поставки осуществлялись 
Министерством обороны Армении».

Он сказал, что не знает точного 
количества армянских солдат на окку-
пированных территориях Азербайд-
жана, но большинство из них были 
армянские военнослужащие.

А.Арутюнян также коснулся вы-
боров так называемого «президен-
та» незаконного режима: «Эту «долж-
ность» я получил в конце мая 2020 
года. Это был самый пик пандемии 
коронавируса. В июне в Армении со-
стоялось совместное заседание Со-
вета безопасности. Там я встретился 
с президентом и премьер-министром 
Республики Армения, обсудил поли-
тическую ситуацию, то есть перего-
ворный процесс. Из переговоров я по-
нял, что армянская армия не готова 
к длительным военным действиям. 
Когда в конце августа премьер-ми-
нистр Республики Армения приехал 
в Карабах, я его принял».

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Тараны Мамедовой, 
он также рассказал о ракетных об-
стрелах гражданской инфраструкту-
ры и мирных жителей в городе Гян-
джа. А.Арутюнян заявил, что получил 
информацию об этом от начальника 
генштаба вооруженных сил Армении 
Оника Гаспаряна. «Начальником ге-
нерального штаба вооруженных сил 
Армении был Оник Гаспарян. У меня 
был разговор с начальником геншта-
ба. На первом этапе он сообщил мне 
о бомбардировке аэропорта Гянджи. 
После этого я с ним не общался», - 
сказал он.

А.Арутюнян рассказал также о Ру-
бене Варданяне, гражданине Респу-
блики Армения, суд над которым в на-
стоящее время продолжается в Азер-
байджане, и сказал, что очень хорошо 
с ним знаком. «Я знаком с Рубеном Вар-
даняном с 2005 года. Я неоднократно 
встречался с ним. Последняя встре-
ча должна была состояться в августе, 
сентябре, октябре 2023 года. Он был 
«государственным министром» в те-
чение двух с половиной - трех меся-
цев», - сказал он.

Очередное заседание суда было 
назначено на 17 марта. Оно продол-
жится ответами обвиняемых лиц на 
вопросы.

«Откровения» подсудимых
Араик Арутюнян: При незаконном режиме «банковская система» контролировалась ЦБ Армении
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В век, когда проще всего про-
славиться стихами трагиче-

скими и модно депрессивными, 
молодая поэтесса Нармин Гаджи-
ева пишет о счастье, добре и вза-
имопонимании, о том, чего так не 
хватает в современном челове-
ческом обществе. Проза жизни 
- это не о нашей героине. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Нармин Гаджиева родилась в 2005 
году в городе Баку. Окончив в 2023 году 
школу №60, поступила в Бакинский го-
сударственный университет на исто-
рический факультет. Следуя по стопам 
своего знаменитого деда, композито-
ра Тельмана Гаджиева, отучилась в му-
зыкальной школе. 

Любовь к творчеству у нее была 
с самого детства. А к поэзии привели 
жизненные моменты и ситуации, кото-
рые оставили след в душе. В 2021 году 
Нармин Гаджиева выпустила свой де-
бютный сборник стихов, где отразила 
свои размышления о чувствах, о вре-
мени, о пути к самой себе. Сегодня она 
пишет, находя вдохновение в каждом 
новом опыте. Она продолжает вести 
обычную жизнь, посвящая время уче-
бе и повседневным заботам. Однако 
ее глаза словно видят этот мир совсем 
иначе: каждое будничное событие в ее 
жизни приобретает особую окраску, 
превращаясь в нечто глубокое и зна-
чимое.

- Наверняка любовь к творче-
ству вы унаследовали от своих ро-
дителей…

- Нет, конечно. Они у меня люди 
не творческие. Но в нашей семье есть 
яркое наследие: мой дедушка - компо-
зитор Тельман Гаджиев, заслуженный 
деятель искусств Азербайджанской 
ССР, художественный руководитель 
ансамбля песни и танца Азербайджа-
на, музыкальный оформитель и ре-
дактор. Он является автором музы-
ки к более чем 200 художественным 
и документальным фильмам, а так-
же ко множеству теле- и радиопере-
дач. Видимо, любовь к творчеству пе-
редалась мне по наследству через по-
коление, с генами.

Нармин Гаджиева состоит в лите-
ратурном сообществе. Своими стиха-
ми и прозой делится в своем Instagram, 
где читатели могут ознакомиться с ее 
творчеством. Выпустила свой первый 
сборник. Это была ее мечта - выпустить 
книгу, и вот она осуществилась. Она 
тщательно отбирала стихи, которые 
в итоге вошли в сборник. Для нее это 
был важный шаг на пути к более глу-
бокому взаимодействию с аудиторией.

- Можно ли научиться писать сти-
хи? Существует ли какая-нибудь осо-
бая техника?

- Я думаю, что писать стихи - это 
прежде всего порыв души, способ 
выразить свои внутренние пережи-
вания. Однако, как и в любом искус-
стве, здесь есть свои тонкости: важно 
чувствовать ритм, работать с рифмой 
и уметь передавать эмоции через об-
разность. Технические навыки мож-
но развить, но глубина и искренность 

всегда идут изнутри.
- Что вас вдохновляет на напи-

сание стихотворений?
- Не могу однозначно ответить. Бы-

вают моменты, когда ты словно «слы-
шишь» стихи и надо просто успеть их 
записать. А бывает, что копишь впе-
чатления подолгу, и в какой-то момент 
рождается стихотворение. Ты как бы 
собираешь впечатления в «коробоч-
ку», пока она не наполнится. Эмоци-
ональные отклики вызывают разные 
вещи - музыка, природа, люди, кни-
ги, чьи-то истории... В общем, все, что 
нас окружает.

- Есть ли поэты, писатели, кото-
рые на вас повлияли?

- Мое творчество состоит из лич-
ных переживаний - именно они глав-
ный источник вдохновения. Хотя на 
меня не повлиял конкретный поэт, 

я нахожу глубокий отклик в произ-
ведениях таких писателей, как Па-
уло Коэльо и Эльчин Сафарли, чьи 
произведения наполнены искренно-
стью, философией и размышления-
ми о жизни. Они оказывают на меня 
особенное влияние. 

- Чего бы вы хотели достичь в сво-
ем творчестве?

- Раньше я никогда не задумы-
валась о том, чтобы издавать книги 
или делиться своими стихами с ши-
рокой аудиторией. Писательство было 
для меня личным пространством, где 
я выражала свои мысли и пережива-
ния. Но со временем я поняла: хочу, 
чтобы люди чувствовали, кем я явля-
юсь. Я искренний, открытый и спо-
собный глубоко переживать человек. 
Для меня важно, чтобы мои стихи на-
ходили отклик в душе читателя. Мне 
просто хочется быть услышанной.

- Говорят, творчество - полет души. 
Куда вы «улетаете» в своих стихах? 
На какие темы откликается душа?

- Когда я пишу, я словно покидаю 
эту реальность и ухожу в свою вну-
треннюю Вселенную. Это где-то за пре-
делами сознания, где можно искрен-
не и честно писать о том, что сложно 

выразить вслух. В своих стихах я ча-
сто упоминаю Всевышнего, ангелов, 
пишу о любви и погружаюсь в себя.

- Где черпаете вдохновение?
- Меня может вдохновить многое: 

вдох, свет, тень, эмоция, состояние, 
ситуация, картина перед глазами...

- Какова основная тематика ва-
ших стихов?

- Я пишу о многом, в основном 
о чувствах, эмоциях. Эти темы очень 
близки моему сердцу, иногда чувства 
буквально льют через край, я всегда 
стараюсь направлять их в правильное 
русло. Все, что я пишу, пропускаю че-
рез себя, благодаря поэзии у меня есть 
возможность выражать свои глубо-
кие внутренние переживания. И я за 
все это благодарна Всевышнему - за 
чувства, за эмоции, за тех, кто мне 
дорог, за умение писать, петь.

- Искусство требует жертв. Чем 
иногда приходится жертвовать ради 
творчества?

- Для меня творчество - это не про-
сто процесс, а состояние души, кото-
рое требует полной отдачи. Чаще все-
го я жертвую сном, потому что вдох-
новение приходит неожиданно, и я не 
могу игнорировать этот внутренний 
порыв. Часто было так, что я писа-
ла до самого утра. Об этом я упоми-
наю в одном из своих стихотворений: 

«Я пишу, а на часах пять  
тридцать,

Скоро вновь придется выживать,
Распахнув крылья, словно птица,
Овевая амброй, вновь взлетать».

«Уже шесть, и на ресницах слезы
Сияют, будто летняя роса,
А в душе моей всегда одни морозы,
Не представляешь, как скучаю 
                                           без тебя».

- А есть ли история у ваших сти-
хов? Как они появляются? 

- Я верю, что искреннее твор-
чество всегда начинается с личного 
опыта. Иногда одно событие может 
оставить такой глубокий след, что из 
него рождаются десятки строк, в ко-
торых скрыты не только мои мысли, 
но и часть моего сердца. Со временем 
стихи стали не просто отражением 
конкретных моментов, а чем-то боль-
шим - возможностью говорить о том, 
что чувствуют многие, но не всегда 
решаются выразить. В каждом моем 
стихотворении, в каждой строчке есть 
частичка меня, моей души.

- Ваше отношение к жизни?
- Я воспринимаю жизнь как бес-

конечный процесс роста и открытий. 
Уверена, что каждое событие, даже са-
мое маленькое, дается нам не случай-
но - оно помогает понять себя глуб-
же и стать сильнее. Многие считают, 
что смысл жизни - это найти себя, 
но я думаю, что смысл заключается 
в том, чтобы создать себя таким, ка-
ким ты хочешь себя видеть. Я всег-
да стремлюсь к чему-то большему, 
но при этом благодарю Всевышнего 
за все, что имею, и нахожу счастье во 
всем. Также я очень верю в силу мысли. 
И хоть мне только 19 лет, но я увере-
на в том, что впереди меня ждут свет, 
счастье и успех. Я стараюсь быть оп-
тимистом, находить плюсы даже в ме-
лочах, замечать хорошее в каждом 
моменте и преодолевать негативные 
эмоции. Я понимаю, что они лишние 
и не приносят пользы, поэтому вы-
бираю гармонию и свет внутри себя.

- Что вы можете посоветовать 
людям, которые пробуют свои силы 
в поэзии и собираются вступить на 
этот путь?

- Я еще не достигла уровня опыт-
ного поэта, чьи советы на вес золота, 
но я могу рассказать о том, что помо-
гало мне в самом начале. Поэзия - это 
душа, и если ты пишешь, то будь че-
стен в своих произведениях. Писать 
нужно о том, что внутри, у меня ни-
когда не получалось спрятать свои 
чувства. Поэтому стихи - это нечто 
очень сокровенное, что можно до-
стать изнутри и позволить читате-
лям заглянуть в сердце. За это я и лю-
блю поэзию. За ее изящность, за то, 
что она открывает души, она подби-
рает самые нужные слова и в самый 
подходящий момент может прикос-
нуться к человеку. Мне нравится, что 
я не могу без поэзии, я чувствую, что 
могу оторваться от всего мира, когда 
начинаю писать. И я думаю, что это 
чувство дороже славы и денег.

СОБЕСЕДНИК

Порывы  
поэтической души
Внутренняя Вселенная Нармин Гаджиевой

Ее глаза словно видят 
этот мир совсем ина-
че: каждое будничное 

событие в ее жизни 
приобретает особую 

окраску, превраща-
ясь в нечто глубокое 

и значимое

«Формула-1» начинает оче-
редной сезон, который вновь 
пройдет в Баку. В предстоящем 
чемпионате мира по-прежне-
му будет 24 этапа: гоночный 
уик-энд начался в Мельбурне, 
а заключительный этап состо-
ится в декабре в Абу-Даби, пе-
редает İdman.biz.

Ю.АББАСЗАДЕ

По сравнению с прошлым го-
дом, нумерация этапов несколько 
изменилась. Если ранее сезон от-
крывал Бахрейн, то теперь гонщики 
вновь начинают борьбу за трофей 
с Австралии. Что касается Гран-при 
Азербайджана, то как и в 2024-м, он 
сохранил за собой статус последнего 
европейского этапа. Он состоится 
19-21 сентября, после чего «Форму-
ла-1» отправится за океан.

В прошлом году на бакинской 
трассе победу одержал пилот «Ма-
кларен» Оскар Пиастри и теперь бри-
танский концерн начинает чемпио-
нат в ранге одного из главных фаво-
ритов. Задача команды после первой 
за 26 лет победы в Кубке конструк-
торов достаточно очевидна. Нужно 
защитить чемпионское звание и на 
этот раз забрать еще и кубок в лич-
ном зачете. В этом смысле Ландо 
Норрис и Пиастри постараются со-
ставить конкуренцию Максу Фер-
стаппену. Многократный чемпион 
мира, пилотирующий «Ред Булл», 
продолжает погоню за титулами, 

но возможности нынешней маши-
ны вызывают вопросы.

В межсезонье произошли и ин-
тересные переходы, которые еще 
больше подогрели интерес к чемпи-
онату. Конечно же, тут выделяется 
переход Льюиса Хэмилтона в «Фер-
рари». От британца многого ждут, 
да он и сам не прочь открыть но-
вую главу в своей карье-
ре. С другой сторо-
ны, «Формула-1» 
в этом году не-
досчиталась 
Серхио Пе-
реса. Дву-
к р а т н ы й 
п о б е д и -
тель Гран-
при Азер-
байджана по-
сле ухода из «Ред 
Булл» фигурирует 
в качестве претенден-
та на место в «Кадиллаке». Но 
это дело будущего.

Регламент «Королевских го-
нок» претерпел изменения. На-
пример, больше не будет бонус-
ного балла за лучший круг. Пра-
вило, введенное в 2019 году, было 
с самого начала неоднозначным. 
С одной стороны, погоня за бы-
стрейшим временем круга добав-
ляла разнообразия на финише, осо-
бенно скучным гонкам. С другой - 
сложно вспомнить, когда этот балл 
оказывал хоть какое-то влияние на 
итоговое положение в чемпионате  

пилотов и Кубке конструкторов.
Ну а пока все внимание сосре-

доточено на Мельбурне, где уже со-
стоялись свободные заезды. Бы-
стрее всех на пятничной трениров-
ке оказался Шарль Леклер, а новый 
напарник монегаска по «Феррари» 
Хэмилтон финишировал пятым.

Леклер проехал свой быстрейший 
круг за 1.16,439 и опере-

дил на 0,124 секунды 
ближайшего пре-

следователя - 
Оскара Пи-
астри. Ли-
дер первой 
части сво-
бодных за-
ездов Лан-
до Норрис 

уступил Ле-
клеру все-

го 0,141 секун-
ды и замкнул трой-

ку сильнейших по итогам 
дня. Четвертым неожиданно стал 
пилот «Ресинг Буллз» Юки Цунода.

Участие в тренировке приня-
ли 19 пилотов. Третья и заключи-
тельная часть свободных заездов 
Гран-при Австралии пройдет в суб-
боту утром.

Кстати, несмотря на прогнозы 
синоптиков о переменчивой пого-
де, суббота в Альберт-Парке обе-
щает стать по-настоящему зной-
ной - столбик термометра может 
достичь +37°C, а вероятность осад-
ков сводится к нулю.

Сегодня в Эфорие-Норде 
(Румыния) стартует от-

крытый личный чемпионат 
Европы по шахматам, на ко-
тором Азербайджан предста-
вят 13 шахматистов.

Ю.ИБРАГИМОВ

Турнир, который продлится до 
26 марта, пройдет по швейцарской 
системе и будет состоять из 11 ту-
ров. В турнире с призовым фондом 
100 тыс. евро ожидается участие 
около 400 шахматистов. Чемпио-
нат станет отборочным турниром 
на Кубок мира этого года. Так, шах-
матисты, попавшие в топ-20, полу-
чат право участвовать в одном из 
самых значимых турниров года. 

Рейтинг-фаворитом турнира яв-
ляется представитель страны-хозяйки 
Богдан-Даньел Дяк (2692). В тройку 
лидеров также входят Алексей Са-
рана (Сербия, 2689) и Йорден ван 
Форест (Нидерланды, 2676). Всего 
в турнире участвуют 14 шахмати-

стов с рейтингом выше 2650. Среди 
азербайджанских участников луч-
ший показатель у Айдына Сулей-
манлы - в текущем месяце его рей-
тинг составляет 2633, что ставит его 
на 22-е место в списке участников.

В личном чемпионате Европы 
элитные гроссмейстеры, как прави-
ло, не участвуют, поэтому турнир 
можно рассматривать скорее как 
соревнование шахматистов сред-
него уровня. Тем не менее, как не-
однократно отмечали сами участ-
ники, чемпионат Европы проходит 
в сложной, напряженной борьбе. 
Безусловно, сам факт розыгрыша 
титула континентального масшта-
ба побуждает всех играть с макси-
мальной самоотдачей. 

Для азербайджанских шахма-
тистов личный чемпионат Европы 
нельзя назвать успешным турни-
ром. До сих пор нашим представи-
телям ни разу не удавалось стать 
победителями этого соревнования. 
Лишь однажды азербайджанский 
шахматист попадал в число призе-
ров - в 2005 году на Евро в Польше 
Теймур Раджабов завоевал серебря-

ную медаль. Таким образом, пред-
стоящий турнир может стать воз-
можностью положить конец 20-лет-
нему ожиданию.

А есть ли у нас шахматисты, спо-
собные прервать эту серию? К со-
жалению, среди азербайджанских 
участников нет явного фаворита, де-
монстрирующего стабильную игру. 
Наш самый рейтинговый шахма-
тист на предстоящем Евро Айдын 
Сулейманлы потерпел неудачу на 
прошедшем в начале месяца тур-
нире «Аэрофлот Опен» в Москве, 
из-за чего потерял значительное 
количество рейтинговых очков. 
Ниджат Абасов после впечатляю-
щего выступления на Кубке мира 
в Баку в 2023 году больше ничем 
особенным не запомнился. То же 
самое можно сказать о Магомеде 
Мурадлы, Мисретдине Искендеро-
ве и других опытных шахматистах. 

Впрочем, неожиданности на 
чемпионатах Европы - явление 
далеко не редкое. Результаты во 
многом будут зависеть от уровня 
подготовки шахматистов к этому 
соревнованию.

Стартовала новая «серия» «Формулы-1»

От Мельбурна до Абу-Даби

Гран-при Азербайд- 

жана, как и в 2024 году,  

сохранил за собой ста-

тус последнего европей-

ского этапа. Он состо-

ится 19-21 сентября, 

после чего «Формула-1» 

отправится  
за океан

На Евро - за лицензиями на Кубок мира
Начался открытый личный чемпионат Европы по шахматам

Неожиданности на 
чемпионатах Евро-
пы - явление далеко 

не редкое. Результа-
ты во многом будут 
зависеть от уровня 
подготовки шахма-
тистов к этому со-

ревнованию
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